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Анастасия ПИГУЛИНА, 
Яна БАЗЕКИНА, 
Рустем АХУНОВ 
(«КП» - Уфа»), 
Алексей ИВАНОВ

ОХОТНИЧИЙ 
НОЖ И БЕНЗИН 
В РЮКЗАКЕ

В среду у 9-го «Г» из 
школы № 1 города Стер-
литамака первым уро-
ком была информатика. 
До звонка на перемену 
оставалось десять ми-
нут, когда один из уче-
ников вдруг вынул из 
рюкзака большой охот-
ничий нож, бросился к 
однокласснице и не-
сколько раз полоснул 
ее. Та в шоке кинулась 
в окно со второго этажа.

Тут к нападавшему, 
его зовут Артем, по-
доспела учительница - 
29-летняя Екатерина 
Першина. Она попы-
талась отобрать у маль-
чишки оружие. Но па-
рень ударил ее ножом 
в грудь.

В панике школьни-
ки бросились из клас-
са. Артем успел ранить 
еще одну девочку, а по-
том принялся за вторую 
часть своего плана. До-
стал из рюкзака бутылку 
с бензином, облил класс 
и чиркнул спичкой.

Подростку оставалось 
совершить только одно 
из задуманного - покон-
чить с собой. Правда, 
прибывшие на место 
ЧП полицейские наш-
ли его живым, только 
с порезом на шее: сам 
себя полоснул.

Сейчас и Артем, и 
его жертвы в больнице. 
Больше всего досталось 
второй девочке - у нее 
серьезное проникающее 
ранение грудной клет-
ки. А вот ее однокласс-
ница больше пострадала 
от прыжка в окно - сло-
мала голень и сильно 
ушибла поясницу.

ТЕТРАДь СМЕРТИ
Возраст для девяти-

классника у Артема 
приличный - на днях 
ему исполнилось 17 лет. 
Но это понятно: учит-
ся он в коррекционном 
классе. Здесь школьную 
программу осваивают 
дети с задержкой пси-
хического развития.

Мама парня домохо-
зяйка, отец - слесарь. 

Семья небогатая, но 
вполне благополучная, в 
поле зрения правоохра-
нительных органов не 
попадала. В школу, где 
произошло нападение, 
Артем перевелся еще в 
четвертом классе. Учи-
теля говорят о нем как о 
тихом, замкнутом под-
ростке.

Учеба давалась ему не-
просто, педагоги жало-
вались на плохую успе-
ваемость парня.

Не ладились у Арте-
ма и отношения с одно-
классниками. Те гово-
рят о нем, как о «чудике» 
и «психе», увлекающем-
ся аниме и подростко-
выми суицидальными 
группами в интернете. 
Кстати, странички в со-
циальных сетях Артема 
действительно пестрят 
картинками с тонущими 
китами, а стены в подъ-
езде исписаны душещи-
пательными надписями 
вроде «Я не боюсь смер-
ти, я и есть смерть» и 
«Ты снова совсем один».

- Артем мне часто 
рассказывал, что его 
обижают однокласс-
ники, - рассказала нам 
знакомая подростка. - 
Обзывали, смеялись, 
подкалывали. Артем не 
мог им достойно отве-
тить, копил обиды.

И не просто копил, а 
записывал и помечал, 
кто, когда и какую не-
приятность ему сделал. 
Предположительно, 
по этому списку он со-
бирался убивать свер-
стников. Вероятно, 
идею Артем, любив-
ший японские мульти-
каи, подсмотрел в ани-
ме «Тетрадь смерти». 
По сюжету стоит в ней 
написать имя человека, 
как тот умрет. В списке 

Артема было около 40 
фамилий.

«Меня в школе гноби-
ли два года. Родителям 
пофиг. У меня психика 
сломана. Был крик о по-
мощи. Но мне никто не 
хочет помочь. У меня нет 
таланта, я ничего не мо-
гу. Кроме того, как уби-
вать» - такие чудовищ-
ные вещи писал мальчик 
приятелям.

«Я СОБИРАЮСь 
УБИТь ИХ  
ШТУК ТРИДЦАТь»

Парень готовил рас-
праву еще с прошлого 
года. В распоряжение 
«КП» попала переписка 
Артема по интернету с 
некой подругой. Он пи-
сал, что копит деньги на 
бензин и холодное ору-
жие.

«Мне никто не ве-
рит. Но во мне столько 
ненависти, что уже не 
остановиться, - писал 
школьник. - Я хочу уви-

деть крики, слезы, 
страх, чтобы они 
кричали и молили 
о пощаде. А я ска-
жу: «Нет, вы этого 

не заслуживаете» - и 
улыбнусь им. Я соби-

раюсь убить штук 30, а 
еще попытаюсь школу 
взорвать, если, конеч-
но, успею все сделать 
вовремя».

Артем вдохновлял-
ся печально извест-
ной историей школы 
«Колумбайн» («КП» 
об этом писала подроб-
но - см. сайт kp.ru). 20 
апреля 1999 года в США 
два ученика старших 
классов Эрик Харрис и 

Дилан Клиболд с 
помощью оружия 
и самодельных 
бомб ранили 36 
учеников и пре-
подавателей, а по-
том застрелились.  
13 пострадавших 
позже скончались 
в больнице.

За 15 минут до кро-
вавой бойни в Стер-
литамаке подросток 
опубликовал на своей 
страничке в соцсети ви-
део Eric and Dylan с под-
писью: «Можете считать 
меня последователем 
Эрика и Дилана. Я хочу 
убить как можно больше 
людей. Ненавижу обще-
ство. Это они меня та-
ким сделали».

Примечательно, что 
своих планов Артем не 
скрывал. 

- Он всем говорил, что 
будет взрывать школу, 
убивать людей. Но ему 
никто не верил. Мы ду-
мали, он так прикалы-

вается, - рассказывает 
одноклассник парня. - 
Не могу сказать, что 
его обижали, не было 
такого.

- Мне Артем хвастал-
ся, что учится собирать 
самодельные бомбы, - 
оправдывается другая 
знакомая Артема. - 
Честно, я побоялась 
кому-то рассказывать 
об этом: а вдруг бы он 
меня убил.

«В ШКОЛУ НЕ ПОЙДУ, 
ТАМ РЕЗАТь БУДУТ»

За три дня до на-
падения подросткам 
Стерлитамака в соцсе-
тях стал рассылать со-
общения некто Август 
Кошмаров. Предполо-
жительно, это псевдо-
ним Артема.

Аноним рассказал, 
что готовится напасть 
на школу. Он пообещал 
устроить поножовщину 
и забросать кабинеты 
«коктейлями Молото-
ва». Правда, расправу 
планировал учинить в 
понедельник. И честно 
советовал сверстникам 
не показываться в этот 
день на занятиях.

- Сообщения этого 
парня быстро разлете-
лись по чатам классов. 
Он не говорил, на ка-
кую школу хочет на-
пасть, поэтому напря-
глись все, - рассказала 
«КП» одна из местных 
девятиклассниц. - Все 
знали, что-то гото-
вится. В понедельник 
только из моего класса 
десять человек на уроки 
не пришли.

Девочка уверяет, что 

Картина дня:

Почему специалисты, работающие с 
коррекционным классом, не увидели в 
подростке потенциального преступника?

Отвечает Александра Фокина, до-
цент кафедры возрастной психоло-
гии Московского государственного 
психолого-педагогического универ-
ситета:

- Даже если это коррекционный класс, 
где полно психологов, педагогов и лого-
педов, психологические проблемы могут 
проявляться как явно - очевидными стран-
ностями в поведении, - так и скрыто, когда 
заподозрить серьезные проблемы можно 
только при глубоком психологическом 
обследовании.

- Во всех случаях нападений на  
российские школы фигурируют в основ-
ном 9-классники. Это особо опасный воз-
раст?

- Девятиклассники (13 - 15 лет) находят-
ся в негативной и отрицающей всё фазе 
подросткового кризиса. И если мы по-
смотрим на все эти случаи подростковой 
агрессии и насилия, то нападения часто 
совершаются застенчивыми, тихими, со-
циально некомпетентными подростками. 
То есть застенчивость - это дремлющий 
вулкан насилия. То, что подавлено и скры-
то внутри и не может быть выражено адек-
ватными способами, может вылиться вот 
в такой форме.
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КОММЕНТАРИЙ ПСИХОЛОГА
«Застенчивость -  
дремлющий вулкан насилия»
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В Башкирии подросток c ножом напал на одноклассников  
и поджег кабинет информатики:

О готовящейся резне  
весь город знал за три дня

Отец просил  
освободить сына  

от уроков   
из-за обострения  

психического 
заболевания.  

Но никто  
этого не сделал.

Такие 
сообщения 
подросток 

отправлял знакомым 
в соцсетях. Но никто 

не придавал им 
значения.

Со
цс
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и

15-летняя Юля пострадала 
сильнее всех.  

У нее глубокая ножевая рана.
Учительница 
информатики 

Екатерина Першина 
в 2017-м стала 

«Учителем года».
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ЗАСТРЯЛИ В КОНЦЕ 90-Х, 
А НАДО ИДТИ ВПЕРЕД

Сергей БОЖЕНОВ:
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ВОЗЬМЕМСЯ ЗА РУЧКИ, 
ДРУЗЬЯ!
Какие ошибки чаще всего 
делали на Тотальном 
диктанте-2018

ДОМА И КОЛЕСА 
ПОМОГАЮТ
Караванинг в России 
набирает обороты, 
а в Беларуси уже стал 
трендом в туриндустрии

ФАСТФУД ОТРАБАТЫВАЮ 
В СПОРТЗАЛЕ
«Папина дочка» стала 
продюсером и волонтером

Распространяется бесплатно
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А вы знали, что у первого в мире букваря - белорусские корни? 
В этом году ему исполняется четыреста лет

Депутат ПС об идее 
обновить Договор 
о создании СГ

Лиза АРЗАМАСОВА:

АЗБУЧНЫЕ ИСТИНЫ
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Герман МОСКАЛЕНКО

■■ Президент■Беларуси■за-
дал■направление■в■развитии■
спорта,■поднял■тему■допин-
га■и■справедливости■в■олим-
пийском■движении.

МОЛЧАТЬ НЕЛЬЗЯ
Глава государства, который 

также занимает пост главы 
национального олимпий-
ского комитета Рб, вспомнил 
ситуацию вокруг судейских 
оценок белорусского фри-
стайлиста Антона■Кушнира 
на недавней олимпиаде:

- настало время для серьез-
ного разговора в международ-
ных спортивных структурах 
о повышении прозрачности 
и справедливости процессов, 
происходящих в олимпий-
ском движении. Посмотрим, 
где это лучше нам сделать. 
надо активнее использовать 
все каналы для продвижения 
нашей позиции. ситуация во-
пиющая. Молчать нельзя. Ког-
да будем бороться, не будем 
молчать - поймут, что бело-
русов лучше не трогать.

Высказался и на острую «до-
пинговую» тему:

- санкции применяются не 
только в отношении отдель-
ных спортсменов, но и целых 

стран. Давайте будем ориен-
тироваться на человеческие 
ресурсы. Плюс сало, - пошу-
тил президент. - спорт дол-
жен быть чистым. Прощения 
в этом плане не будет. В то же 
время нельзя допускать дис-
криминационного отношения 
к спортсменам.

АКЦЕНТЫ 
РАССТАВЛЕНЫ
Развитие спорта и физиче-

ской культуры в стране - один 
из приоритетов госполитики, 
подчеркнул президент:

- Ведь это не только здоро-
вье нации, но и огромный 
пласт нашей идеологической 
работы. благодаря победам 
белорусских атлетов форми-
руется имидж государства, 
воспитывается патриотизм.

необходимая инфраструк-
тура для занятий физкульту-
рой и спортом есть. В каждом 
регионе построены ледовые 
арены, несколько оборудо-
ванных трасс, которые зимой 
используются для лыжных 
гонок, а летом - для лыжерол-
леров. скоро в Минске и в Ра-
убичах появятся центры для 
круглогодичных тренировок.

- за четыре года на финан-
сирование зимних видов из-
расходовано 10,5 миллиона 

долларов. а олимпиада в Ко-
рее принесла беларуси лишь 
три медали. Это следствие се-
рьезных проблем в спортив-
ной отрасли, - констатировал 
президент.

Досталось «на орехи» хок-
кеистам, которые не смогли 
завоевать олимпийскую пу-
тевку в Пхенчхан, хотя были 
созданы все условия:

- По сравнению с самым 
успешным для нас 2002 го-
дом количество занимающих-
ся хоккеем увеличилось более 
чем в два раза, штатных тре-
неров - почти в три раза. а ре-
зультата нет. точнее, он есть, 
но лучше бы его не было...

Лукашенко считает, что 
в каждом виде спорта надо 
иметь стратегическую про-
грамму на десять-пятнадцать 
лет вперед, а «не жить толь-
ко олимпийскими циклами». 
нельзя забывать и о детском 
спорте:

- спортсмен - ключевое зве-
но. именно он, его потребно-
сти и проблемы должны быть 
в фокусе нашего внимания. 
задача губернаторов - создать 
для детей все условия, вовлечь 
их в занятия спортом.

насколько правильные вы-
воды сделали высшие долж-
ностные лица страны и фе-
дерации, покажет будущее:

- Впереди главный экзамен - 
2019 год и Европейские игры. 
Если мы дома опозоримся, на-
род этого нам не простит.

■■ В■среду■Александр■Лукашенко■отправился■в■Мол-
дову.

одной из тем белорусско-молдавского диалога стало взаи-
модействие двух стран в снг и евразийском экономическом 
союзе. Встретились президенты двух стран и в расширенном 
формате, и один на один. Игорь■Додон показал белорусскому 
коллеге институт растениеводства «порумбень» - там прошла 
церемония «День поля», давшая старт посевной кампании. пре-
зиденты вместе на тракторе «беларус» засеяли поле пшеницей.

Дмитрий НЕрАтОв

■■ Президент■России■призвал■со-
блюдать■права■и■свободы■граждан,■
ужесточить■ответственность■за■не-
исполнение■трудового■законода-
тельства.

Владимир■ Путин встретился 
с уполномоченным■по■правам■че-
ловека■в■России■Татьяной■Москаль-
ковой,■в прошлом - она депутат Пар-
ламентского собрания союза России 
и беларуси. омбудсмен представила 
президенту ежегодный доклад. Доку-
мент стал тяжелее и объемнее - семь 
тысяч страниц. Поэтому большую 
часть пришлось передать на флэшке.

- я смотрю, что сама структура об-
ращений остается прежней,  - про-
комментировал президент.  - са-
мое большое количество по поводу 
уголовно-процессуального законо-
дательства. на втором месте  - жи-
лищное законодательство, а на тре-
тьем  - уголовно-исправительное 
законодательство. Вот три вопроса, 
которые больше всего людей беспоко-
ят. на четвертом месте законодатель-
ство о труде.

Москалькова рассказала, что часто 
собственники предприятий банкро-
тятся, но при этом остаются при не-
движимости и больших капиталах, а 

перед коллективами ответственности 
не несут.

- У нас то же самое происходит в фи-
нансовой сфере, собственники банков 
не несут субсидиарной ответственно-
сти в случае неблагоприятного разви-
тия ситуации и банкротства этих фи-
нансовых предприятий, - поддержал 
тему президент. - Мы должны самым 
внимательным образом проанали-
зировать практику и подумать, как 
эту ситуацию исправить, с тем чтобы 
ответственность на всех участниках 
этого процесса лежала достаточно 
серьезная и они стремились бы к ис-
полнению всех своих обязательств 
перед клиентами, перед трудовыми 
коллективами.

Пробелы с нарушениями трудово-
го кодекса Владимир Путин также 
обсудил с главой■Федерации■неза-
висимых■профсоюзов■Михаилом■
Шмаковым. Выплата зарплат должна 
иметь приоритет перед другими пере-
числениями. По закону предприятие-
банкрот платит вперед налоги, а по-
том уже рассчитывается с рабочими.

- Вот эту очередность надо проду-
мать, - сказал президент. - Права лю-
дей, которые попали в трудное поло-
жение не по своей вине, должны быть 
обеспечены, чтобы не было незакон-
ных увольнений, чтобы компенсации 
выплачивались и так далее.

Владимир Путин:

■■ Россия■будет■осваивать■крас-
ную■планету■и■построит■станцию■
на■Луне.

В День космонавтики на ВДнХ от-
крыли павильон «космос». 

- Это был один из популярнейших 
павильонов в советском союзе. по-
том все превратилось в рынок, где 
вениками и рассадой торговали - ко-
щунственная история была, - расска-
зал Владимир путину мэр■Москвы■
Сергей■Собянин.

президент ответил на это шуткой: 
«зря вы говорите, что это было ужас-
но - помните песню «на марсе будут 
яблони цвести». Это как раз были са-
женцы для марса!»

Внимание гостей привлек симулятор 
космического корабля. они забрались 
внутрь него и осуществили «стыковку» 
с орбитальной станцией.

президент встретился с космонавта-
ми и ветеранами космической отрасли, 
там и рассказал о будущих проектах:

- программа по луне рассчитана до 
2030 года, во всяком случае первая 
ее часть. уже заканчивается работа 
над созданием корабля «Федерация», 
и началась работа по сверхтяжелой 
ракете. так что мы и геостационар-
ную орбиту будем дальше осваивать. 
работа по марсианским программам 
тоже реализуемая. слава богу, эта 
сфера деятельности не затрагивает 
проблемные сферы политики. 
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саженцы Для марса Дали ростки на ВДнХ

Владимир Путин вместе  
с зампредом правительства 
Дмитрием Рогозиным одними 
из первых увидели выставку 
космического масштаба.
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Александр ЛуКАШЕнКО:

ГЛАВНЫй эКЗАМЕН - 2019 ГОд и ЕВРОпЕйСКиЕ иГРЫ

Что посеешь, то и пожнешь ВИЗИТ

В аэропорту Кишинева 
белорусского лидера встретили, 
как полагается, хлебом-солью  
и... молдавским домашним вином.

КОМпАНии В пЕРВую ОЧЕРЕдЬ дОЛжНЫ 
СОбЛюдАТЬ пРАВА РАбОТНиКОВ
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 ■ Член комиссии Парла-
ментского Собрания по 
внешней политике, сена-
тор РФ объясняет, почему 
после последних событий 
в Сирии только 
Россия остается 
единственным ре-
альным гарантом 
мира в регионе.  

В ночь на 14 апре-
ля США и союзники 
выпустили по суве-
ренной Сирии око-
ло сотни «томагав-
ков», которые, по 
словам американского пре-
зидента Дональда Трампа, 
наносили «точечные удары 
по объектам программы про-
изводства химического ору-
жия». Хотя доказательств то-
го, что оно у сирийцев есть, 
никто не предоставил. Боль-
шинство ракет перехватили 
сирийские ПВО, и особого 
урона они не принесли. Вла-
димир Джабаров убежден, 
что Европа и многие осталь-
ные страны «все понимают», 
но не возражают, потому что 
«боятся Штатов».

- Зачем так называемые 
«гаранты мира» нанесли 
бомбовые удары по Сирии?

- Прежде всего хочу поблаго-
дарить Беларусь за поддержку 
российской позиции против 
разбоя американцев, англи-
чан и французов (МИД РБ ре-
шительно осудил бомбарди-
ровки - Ред.). Зачем бомбили? 
Как объяснили США, Англия и 
Франция, чтобы «не допустить 
распространения химическо-
го оружия», которое Башар 
Асад якобы применил про-
тив своих граждан. Хотя перед 
бомбовым ударом Россия до-
казала, что никакой химата-

ки не было: «белые 
каски» снова «спа-
сали» статистов. 
Россия предлагала 
дождаться, когда в 
город Дума приедут 
эксперты ОЗХО и 
проведут расследо-
вание. Американцы 
и англичане ждать 
не стали.

Американцев не устраивает 
победа России и правитель-
ственных войск Башара Асада 
в Сирии. Как только в респу-
блике объявили о победе над 
террористами и Асад укрепил 
свои позиции, американцы 
сразу же сделали свой ход. 
Террористы ждали бомбово-
го удара американцев и бы-
ли готовы выступить против 
правительственных войск. 
Бомбардировка доказала, что 
американцы боролись вовсе 
не с ИГИЛ (запрещенная в РФ 
террористическая организа-
ция. - Ред.), а с легитимно из-
бранным Асадом. Для этого 
они готовы были вступить 
в союз даже с самим дьяволом. 
Понятно, что сейчас со сто-
роны некоторых государств 
прозвучит дежурная поддерж-
ка своего главного партнера 
США. Хотя это обычный треп.

- Каковы шансы, что в ми-
ре поймут истинную роль 
Вашингтона?

- Все и так понимают, просто 
реально боятся США. Они угро-
жают всем несогласным с их 
позицией - разрывом экономи-
ческих связей, введением санк-
ций и т.п. Но чем больше будет 

разоблачений, чем Россия в от-
ношении Америки и Велико-
британии сейчас занимается, 
тем сложнее американцам бу-
дет оправдать свое поведение: 
они, игнорируя Совет Безопас-
ности ООН, принимают реше-
ние о вооруженном вторже-
нии в суверенную страну, не 
считаясь с мнением остальных 
участников Совбеза.

Так что шансы есть. Есть 
Россия, которая не допустит 
расширения конфликта: наша 
страна сегодня - гарант ста-
бильности в мире. Есть другие 
государства - Китай, Индия, 
которым это тоже невыгод-
но. Особенно после брифинга 
Минобороны РФ, на котором 
было сказано, что результа-
тивность бомбовой атаки бы-
ла крайне низкая. Крылатые 
ракеты были либо сбиты, либо 
попали в точки, где не при-
несли никакого вреда. Это го-
ворит о том, что система ПВО 
Сирии действует.

- Сирийцы отбивались 
старыми советскими уста-
новками. Почему у них нет 
наших современных ком-
плексов?

- По просьбе американцев 
Россия их не продавала. Но 
после бомбардировок наши 
военные подняли вопрос о 
возобновлении переговоров о 
поставках современных ком-
плексов С-300, чтобы закрыть 
небо Сирии от ракет агрессо-
ра. Если мы не поможем Си-
рии, завтра США и коалиция 
под любым предлогом начнут 
бомбить нашу территорию.

Владимир ДЖАБАРОВ:

Борис ЧЕРНЫШОВ, член Комиссии ПС по социальной 
политике, науке, культуре и гуманитарным вопросам:

- Бомбежка Сирии - один из путей раз-
рядки международной обстановки. США, 
и европейцы уже практически дошли до 
точки невозврата, о чем свидетельство-
вали последние заявления и со стороны 
американского президента, и Северо-
Атлантического альянса, после которых 
они должны были выйти на что-то дей-
ствительно серьезное.

О готовящемся бомбовом ударе наше 
военное руководство было предупрежде-
но, в Сирии тоже все обо всем знали и вы-
вели из-под обстрела российских военных и мирное население. 
Западные лидеры получили красивую картинку, демонстри-
рующую их военную состоятельность. Думаю, в ближайшее 
время пройдут встречи заинтересованных сторон, после чего 
на Ближнем Востоке начнется либо большая война, в кото-
рую втянут чуть ли не весь мир, либо победят дипломаты за 
столом переговоров.
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ПОРА ВОЗОБНОВИТЬ ПЕРЕГОВОРЫ
О ПОСТАВКАХ КОМПЛЕКСОВ С-300 В СИРИЮ

СОТРУДНИЧЕСТВО РЕГИОНОВ

ТАТАРСТАН

В особой экономической зоне «Ала-
буга» открылся первый магазин по 
продаже запчастей для техники Мин-
ского тракторного завода в розницу. 
Теперь потребители тракторной техники 
могут покупать комплектующие и ко-
лесные запаски с гарантией заводов-
производителей и без наценки. Это 
станет серьезным ударом по «серому» 
рынку контрафактной продукции. От-
крытие приурочили к 15-летнему юби-
лею «Товарно-производственной компа-
нии МТЗ-Татарстан». В планах открыть 
сеть магазинов по всему Татарстану.

ЯРОСЛАВЛЬ

Губернатор Ярославской области 
Дмитрий Миронов посетил Минск 
и обсудил перспективы сотрудничества 
с руководством республики. Беларусь 
готова делиться опытом перевода пас-
сажирского автопарка на газомоторное 
топливо. Еще одно перспективное на-
правление - создание совместных про-
изводств грузовой, дорожной, пасса-
жирской, коммунальной и строительной 
техники, а также строительство сырно-
го кластера. Ярославцы помогут бе-

лорусам обновить и модернизировать 
энергетические системы страны. Для 
этого поставят дизельное энергетиче-
ское оборудование, дорожные машины, 
кабель, краски и специальные приборы 
для систем безопасности. Среди пилот-
ных направлений - поставка лекарств 
из Ярославского фармацевтического 
кластера, совместное создание уста-
новок для офтальмохирургии.

САХАЛИН

На Сахалине может появиться бело-
русский торговый дом, о чем сказано 
в Плане совместной деятельности на 
2018 - 2019 годы между Сахалинской 
областью и Беларусью. Ключевые на-
правления двустороннего сотрудниче-
ства: привлечение взаимных инвести-
ций, применение на Сахалине лучших 
аграрных технологий Беларуси, постав-
ки из республики сельскохозяйствен-
ной и грузовой техники. сотрудничество 
в сфере подготовки кадров. Сегодня 
Беларусь на остров завозит продукты 
питания, текстиль и трикотаж, обувь 
и кожаную галантерею. Большим спро-
сом пользуется работающий в Южно-
Сахалинске сервисный центр компании 
«БелМашСервис».

ТВЕРЬ

Российско-белорусская делегация 
во главе с Госсекретарем Союзного 
государства Григорием Рапотой по-
сетила Тверскую область. Эксперты 
и репортеры побывали в культурном 
центре «Чайка». Эта постройка-музей 
была когда-то дачей и принадлежала 

художнику Витольду Бялыницкому-
Бируле, который родился на Могилев-
щине. Большой отрезок жизни живопи-
сец прожил на берегу Удомли. Место 
также известно тем, что около него 
Левитан написал свое знаменитое по-
лотно «Над вечным покоем».

Репортаж из Тверской области чи-
тайте в следующем номере «СВ».
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На майские выход-
ные Белорусская же-
лезная дорога пустит 
шестнадцать дополни-
тельных поездов, кур-
сирующих по смолен-
скому направлению. 
С 27 апреля по 1 мая 
больше составов от-
правится по маршру-
там «Брест - Москва» 
и «Минск  - Москва». 
С 25 апреля по 2 мая 
пустят дополнитель-
ные поезда «Санкт-
Петербург - Смоленск», 
«Адлер - Калинин-
град», «Москва  - 
Брест» и «Брест - Смо-
ленск».

КСТАТИ

Большую часть 
американских 
«томагавков» 
сирийские ПВО сбили, 
но некоторые все же 
добрались до цели.
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Наталья ДОЛГУШИНА

■■ Депутат■Госдумы■РФ,■член■Ко-
миссии■ПC■по■социальной■полити-
ке,■науке,■культуре■и■гуманитар-
ным■вопросам■считает,■что■пришло■
время■обновить■главный■союзный■
документ.

пришло время 
переСмоТрА
- Сергей Андреевич, в российско-

белорусских отношениях ключевая 
дата - 2 апреля 1997 года, когда был 
подписан Договор о создании Союза 
Беларуси и России. На ваш взгляд, 
что можно считать самым боль-
шим достижением?

- сам факт непрерывного союзно-
го строительства и успехи по всем 
направлениям. они охватывают все 
сферы - оборону и безопасность, тру-
довое и пенсионное законодательство, 
здравоохранение, образование, науку, 
культуру, искусство, воспитание моло-
дежи, вопросы экологии и внешней 
политики. результаты многолетней 
совместной работы позволяют утверж-
дать: интеграция не только состоялась, 
но и служит примером для остальных 
стран на постсоветском пространстве.

- Правда, не все идет так гладко, 
как хотелось бы.

- сегодня нужен серьезный анализ 
того самого Договора о создании сою-
за наших стран. пора его пересмотреть 
с учетом новых реалий и сложившихся 
практик. модель союзного государ-
ства, сформированная более двадцати 
лет назад, себя исчерпала.

многое, что тогда казалось правиль-
ным, уже устарело и не отвечает тре-
бованиям сегодняшнего дня. Значит, 
пришло время провести ревизию 
основополагающих документов, по 
которым живет и строится союзное 
государство. пора пересмотреть взгля-
ды и понять, какие политические, эко-
номические и законодательные фак-
торы мешают ускорению движения 
к цели, и учесть накопленный опыт 

обеими странами в этой работе. За-
стряли в конце девяностых, а надо 
идти вперед.

приНЦип ДомиНо
- И какие у вас конкретные пред-

ложения? Что нужно менять в пер-
вую очередь?

- Я лично не сомневаюсь, что мощ-
ным импульсом стало бы введение еди-
ной денежной единицы для россии  
и Беларуси. кстати, выражаясь юриди-
ческим языком, это один из предметов 
ведения союзного государства, пропи-
санный в Договоре от 1997 года. как 
и единая денежно-кредитная, валют-
ная, налоговая и ценовая политика. 
(Смотрите в приложении «Официаль-
но». - Ред.)

единая валюта сразу бы по принци-
пу домино повлекла за собой реше-
ние важнейших задач - выравнивание 
макропоказателей, ведение единой 
структурной политики, унификацию 
гражданского законодательства и та-
моженного кодекса.

на мой взгляд, если мы хотя бы 
определимся с датой введения об-
щей денежной единицы, то это уже 
заставит нас по-новому формировать 
союзный бюджет и общий рынок цен-
ных бумаг, унифицировать налоговое 
законодательство, создавать единую 
энергетическую и транспортную си-
стемы и так далее.

- Каких еще перемен ждете?
- любых конкретных подвижек  

в выполнении намеченных нами про-
грамм и планов. например, создания 
организационных структур союзного 
государства, делегирования союзно-
му государству «предметов ведения», 

зафиксированных в Договоре. тут 
большой список набирается!

Хорошим драйвером движения впе-
ред может стать принятие государ-
ственных символов союзного госу-
дарства: флага, герба, гимна. одно 
время этот вопрос стоял в повестке 
дня, потом исчез. почему бы к нему 
снова не вернуться? ситуация, в кото-
рую попали российские спортсмены 
на последних олимпиадах, к этому 
подталкивает. наши олимпийцы смог-
ли бы выступить с флагом союзного 
государства.

рАБоТА НА меСТАХ
- Вы присоединились к команде со-

юзных депутатов в 2016 году. Как 
вам работается в Парламентском 
Собрании?

- Депутаты стали больше доверять 
друг другу, дружеские связи креп-
нут. Это положительно сказывается 
на законотворческой работе. обра-
тите внимание, как 
изменилась геогра-
фия наших встреч: 
если раньше мы 
чаще собирались  

в москве и минске, то сегодня больше 
работаем в регионах - едем в Брянск, 
смоленск, Витебск. Это уже диалог 
на местах, в другом формате. мне так 
больше по душе - есть возможность 
соизмерять то, что прописано на бу-
маге, с тем, что на практике. В каждой 
поездке обязательно посещаем пред-
приятия, объекты социальной сферы, 
берем на заметку то, что надо бы вне-
дрить в россии или в Беларуси. по-
нимаем, над чем еще надо работать.

ЗАСТряли в коНЦе ДевяНоСТыХ, 
А НАДо иДТи впереД

РАЗДЕЛ II. Предметы ведения Союзного госу-
дарства

Статья 17
к исключительному ведению союзного государ-

ства относятся:
 ● создание единого экономического пространства 

и правовых основ общего рынка, обеспечивающего 
свободное перемещение товаров, услуг, капиталов, 
рабочей силы в пределах территорий государств-
участников, равные условия и гарантии для деятель-
ности хозяйствующих субъектов

 ● единая денежно-кредитная, валютная, налоговая 
и ценовая политика

 ● единые правила конкуренции и защиты прав 
потребителей

 ● объединенные транспортная и энергетическая 
системы

 ● разработка и размещение совместного оборон-
ного заказа, обеспечение на его основе поставок  
и реализации вооружений и военной техники, объе-
диненная система технического обеспечения воору-
женных сил государств-участников

 ● единая торговая и таможенно-тарифная политика 
в отношении третьих стран, международных орга-
низаций и объединений

 ● единое законодательство об иностранных 
инвестициях

 ● разработка, утверждение и исполнение бюджета 
союзного государства

 ● управление собственностью союзного государ- 
ства

 ● международная деятельность и международные 

договоры союзного государства по вопросам, от-
несенным к исключительному ведению союзного 
государства

 ● функционирование региональной группировки 
войск

 ● пограничная политика союзного государства
 ● стандарты, эталоны, гидрометеорологическая 

служба, метрическая система и исчисление времени, 
геодезия и картография

 ● статистический и бухгалтерский учет, единые 
банки данных

 ● установление системы органов союзного госу-
дарства, порядка их организации и деятельности, 
формирование органов союзного государства

Статья 18
к совместному ведению союзного государства и 

государств-участников относятся:
 ● принятие в состав союзного государства других 

государств
 ● координация и взаимодействие в сфере внешней 

политики, связанные с осуществлением настоящего 
Договора

 ● проведение согласованного курса на укрепление 
содружества независимых государств

 ● совместная оборонная политика, координация 
деятельности в области военного строительства, 
развитие вооруженных сил государств-участников, 
совместное использование военной инфраструктуры 
и принятие других мер для поддержания обороно-
способности союзного государства

 ● взаимодействие в международном сотрудничестве 

по военным и пограничным вопросам, включая реа-
лизацию заключенных государствами участниками 
международных договоров по вопросам сокращения 
вооруженных сил и ограничения вооружений

 ● взаимодействие в области осуществления де-
мократических преобразований, реализация и за-
щита основных прав и свобод граждан союзного 
государства

 ● гармонизация и унификация законодательства 
государств-участников

 ● осуществление инвестиционной политики в инте-
ресах рационального разделения труда

 ● охрана окружающей среды
 ● совместные действия в области экологической 

безопасности, предупреждения природных и тех-
ногенных катастроф и ликвидации их последствий, 
в том числе последствий аварии на Чернобыльской 
аЭс

 ● развитие науки, образования, культуры, создание 
равных условий сохранения и развития этнической, 
культурной и языковой самобытности народов

 ● формирование общего научного, технологическо-
го и информационного пространства

 ● согласованная социальная политика, включая 
вопросы занятости, миграции, условий труда и его 
охраны, социального обеспечения и страхования

 ● обеспечение равных прав граждан в трудоустрой-
стве и оплате труда, в получении образования, ме-
дицинской помощи, предоставлении других соци-
альных гарантий

 ● борьба с терроризмом, коррупцией, распростра-
нением наркотиков и другими видами преступлений.

ДОСЬЕ «СВ»
Сергей Боженов родился 15 сен-

тября 1957 года в селе Беленихино 
Прохоровского района Белгород-
ской области. Окончил Белгород-
ский индустриальный техникум, 
Всесоюзный ордена Трудового 
Красного Знамени заочный поли-
технический институт, Белгород-
ский филиал Орловской академии 
государственной службы по специ-
альности «Государственное и му-
ниципальное управление». Канди-
дат социологических наук. Карьеру 
начал электромонтером на заводе 
по переработке пластмасс. Рабо-
тал в горкоме комсомола, в обкоме 
ВЛКСМ, в отделе организационно-

партийной и кадровой работы 
Белгородского горкома КПСС. 
Бал заместителем директора 
«Белпласта». В администра-
ции Белгородской области 

занимал разные должно-
сти - вплоть до замести-

теля губернатора обла-
сти и мэра Белгорода.

из Договора о созДании союзного госуДарства ОфициалЬнО
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Сергей БОЖЕНОВ:
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 ■ На семинаре в Минске союз-
ные депутаты обсудили проблемы 
транспортной безопасности.

ЗАСЛОН 
ОТ ВНЕШНИХ УГРОЗ
Тема постоянно действующего се-

минара при Парламентском Собра-
нии Союза Беларуси и России «Со-
стояние и основные направления 
совершенствования обеспечения 
транспортной безопасности в Союз-
ном государстве» - многоплановая, 
важная и сложная, но однозначно из 
разряда тех, которая касается всех. 
Ведь все мы - пассажиры, водители, 
перевозчики, получатели грузов или 
просто встречаем родных на вокзале.

Помимо депутатов проблемы об-
суждали представители профильных 
министерств и ведомств, Постоянного 
Комитета СГ, Евразийской экономи-
ческой комиссии, руководители орга-
низаций и предприятий, работающих 
в сфере транспортной безопасности.

В Союзном государстве для обеспе-
чения транспортной безопасности, 
как технологической, так и в проек-
ции защиты людей и инфраструктуры 
от внешних угроз, делается немало. 
В 2012 году реализована програм-
ма по обеспечению средствами свя-
зи силовых структур на транспорте. 
Второй год в интересах региональ-
ной группировки войск реализует-
ся программа прикрытия железных 
дорог. По словам начальника Де-
партамента оборонной промыш-
ленности и военно-технического 
сотрудничества Постоянного коми-
тета Николая Юрченко, коренной 
вопрос - организовать совместную 
работу министерств, ведомств и си-
ловых структур:

- По линии МВД разрабатывается 
новая союзная программа, которая 
также предполагает совершенство-
вание систем связи, а главный ре-
зультат, которого мы ожидаем от се-
минара - постоянное эффективное 
взаимодействие силовых структур на 
транспорте. Будет взаимодействие, 
будет и безопасность.

ОБОРОТЫ РЕЧИ
Сегодня объединенная транспорт-

ная система Союзного государства - 
скорее оборот речи, чем реальность. 
Она только-только начинает скла-
дываться. Хотя силовые структуры 
двух стран давно и тесно сотрудни-
чают. Вместе ведут подготовку к чем-
пионату мира по футболу. Этот пре-
стижный турнир в июне принимает 
Россия. А через год этот опыт приго-
дится белорусам, когда Минск станет 
столицей Вторых Европейских игр.

Меморандум о взаимодействии 
шесть лет назад подписали Мини-
стерство транспорта РФ и Министер-

ство транспорта и коммуникаций 
РБ. В 2014 году создана белорусско-
российская группа по обеспечению 
транспортной безопасности. Раз-
работан план по формированию 
и функционированию объединен-
ной транспортной системы Союзно-
го государства. Новым шагом в со-
трудничестве, по словам директора 
Департамента транспортной безо-
пасности и специальных программ 
Министерства транспорта России 
Александра Корниенко, станет со-
глашение между правительствами 
двух стран:

- Подпишут его в ближайшее время. 
Чтобы сформировать унифициро-
ванный механизм взаимодействия.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС
Что считать главной проблема те-

кущего момента? Тут разночтений не 
было. Наиболее четко об этом сказал 
заместитель председателя Комис-
сии Парламентского Собрания по 
безопасности, обороне и борьбе 
с преступностью, член Комите-
та Совета Федерации по обороне 
и безопасности Франц Клинцевич:

- Главная проблема - унификация 
и гармонизация законодательства. 
Наш семинар можно будет считать 
эффективным и результативным, 

если депутаты получат конкретные 
рекомендации от специалистов, ка-
кие изменения требуются в норма-
тивных актах.

Пока же само понятие «транспорт-
ная безопасность» в России и Белару-
си трактуется по-разному. Еще слож-
нее ситуация в ЕАЭС, где эти вопросы 
предметно не регламентируются. Все 
пока определяют национальные за-
конодательства и международные 
стандарты. Два года назад президен-
ты стран-участниц ЕАЭС подписали 
основные направления реализации 
скоординированной, согласованной 
транспортной политики. Разработа-
ны дорожные карты, идет аналити-
ческая работа, чтобы определить, по 
каким разделам в первую очередь 
нужно подтянуть нормативы.

Франц Клинцевич озвучил пробле-
му, которая, казалось бы, уже была 
решена. В прошлом году российское 
правительство приняло постановле-
ние, что белорусские водители для 
работы в России могут пользоваться 
водительскими удостоверениями, 
которые получили на родине. Оказа-
лось, на местах отдельные чиновни-
ки этот нормативный акт трактуют 
по-своему и заставляют белорусов 
пересдавать экзамены и получать 
права российского образца.

АДЕКВАТНЫЙ ОТВЕТ И ЕДИНЫЙ БИЛЕТ

 ● В 2017 году в России совершено 4 преступления террористической на-
правленности на транспорте и 25 предотвращено силовыми структурами. 
Самое громкое преступление - взрыв в питерском метро. За первый квартал 
2018 года - совершено 3 преступления и 6 предотвращено.

 ● В Беларуси с 2001 года совершено 14 преступлений террористической 
направленности, самое резонансное - взрыв в минском метро 11 апреля 2011 
года (погибли 11 человек и еще 4 позже умерли в больнице).

Валерий ГАЙДУКЕВИЧ, председатель Комиссии ПС по 
безопасности, обороне и борьбе с преступностью, за-

меститель председателя Постоянной 
комиссии Палаты Представителей по 
нацбезопасности:

- Сегодня технические средства быстро 
развиваются, поэтому необходимо идти 
в ногу со временем, изучать опыт других 
стран и постоянно совершенствовать за-
конодательство. Мы должны все полезные 
инициативы, которые помогут повлиять на 
развитие и движение вперед, «переплав-
лять» в законодательные акты.

Сегодня и в Беларуси, и в России идет 
смена технологического уклада. Цифро-
вая экономика не фантастика, а наш за-
втрашний день. Изменится и транспорт. 
Беспилотники уже сегодня перевозят грузы 
и пассажиров. Тестируются автомобили, 
автобусы и даже «БелАЗы», а под Санкт-
Петербургом работает железнодорожная 
ветка, по которой ходят беспилотные ло-
комотивы. На вопрос, какие новые задачи 
это ставит перед специалистами, ответил 
заместитель директора Департамента 
программ развития Министерства транс-
порта России Евгений Ткаченко:

- Появится принципиально новая транс-
портная система: более сложная и скорост-
ная. Как обеспечить ее защищенность? 
Только адекватными технологическими 
и организационными решениями.

Новый транспорт уже есть, его исполь-
зование сдерживает нормативная база. 
Нет, к примеру, ответа, кто будет нести 
ответственность и как возмещать ущерб 
при авариях и в случае чрезвычайных 
ситуаций. Другая проблема - стандарты 
и технические регламенты:

- Россия и Беларусь должны стать за-
конодателями стандартов в этой сфере, - 
сказал Евгений Ткаченко. - Пока это «белое 
поле» и у нас, и в мире. Мы много слышим 
о больших базах данных, блокчейне, искус-
ственном интеллекте. Но это все инстру-
менты, которые должны снижать издерж-
ки перевозок. Они вторичны. Главное для 
нас - защитить людей.

Примером может служить система 
«Розыск-Магистраль» МВД России, которая 
показала свою высокую эффективность. 
По словам специалистов, этот опыт поле-
зен не только для Беларуси и других стран 
ЕАЭС. Сегодня у наших соседей могла бы 
поучиться и Европа.

Интеллектуальную мультимодальную 
транспортную систему, которая стала бы 
основой для формирования единого транс-
портного пространства Союзного государ-
ства, представил заместитель директо-
ра Института проблем транспорта РАН, 
доктор технических наук Владимир Ко-
машинский.

Были и другие предложения, что и как 
нам нужно улучшать в транспортном ком-
плексе Союзного государства:

- Не должно быть никаких барьеров 
и ограничений, а транспортная система 
должна быть единой, - считает заведую-
щий кафедрой Российского экономиче-
ского университета имени Плеханова, 
профессор Руслан Абрамов. - Это для че-
ловека удобно и комфортно, к тому же она 
потребует меньших затрат на содержание.

Ученый также предлагает разработать 
форму единого посадочного билета. Пре-
жде всего на железных дорогах.

Франц КЛИНЦЕВИЧ, заместитель председателя Комиссии ПС по безопасности, 
обороне и борьбе с преступностью, член Комитета Совета Федерации по обороне 
и безопасности:

- На авиационном и железнодорожном транспорте безопасность растет. 
Эти виды перевозок становятся самыми безопасными. Сегодня по этим 
направлениям делается много, в том числе с использованием современных 
технических средств. Повышенное внимание уделяется антитеррористи-
ческой безопасности.

Что касается автомобильного транспорта, здесь проблемы есть. На до-
рогах России в ДТП ежегодно гибнет больше людей, чем за десять лет мы 
потеряли в Афганистане, что недопустимо. В Беларуси ситуация лучше, 
потому что там раньше нас занялись улучшением качества дорог и орга-
низацией транспортного движения.

Ив
ан

 В
ИС

ЛО
В

Ви
та

ли
й 

ПИ
ВО

ВА
РЧ

ИК

НОВЫЕ СТАНДАРТЫ

ЗАСЕЯТЬ «БЕЛОЕ ПОЛЕ»

Св
ет

ла
на

 М
АК

О
ВЕ

ЕВ
А/

kp
m

ed
ia

.r
u

Благодаря беспрецедентным мерам по защите пассажиров авиационный транспорт 
в Беларуси и России наряду с железнодорожным считается самым безопасным.
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Юлия КОНОВАЛОВА

■■ На■постсоветском■про-
странстве■прекрасно■знают,■
что■ республика■ славится■
успехами■в■машинострое-
нии,■ сельском■ хозяйстве,■
IT-сфере■и■туризме.■Но■для■
некоторых■дальних■стран■
Синеокая -■земля■неизведан-
ная.■Для■будущих■зарубеж-
ных■партнеров■в■Посольстве■
Беларуси■в■Москве■органи-
зовали■презентацию■дости-
жений■ белорусской■ про-
мышленности.

К ЭКСПОРТУ 
ГОТОВЫ
11 апреля в Деловом и куль-

турном комплексе Посольства 
Беларуси в Москве собрались 
четыре десятка дипломатов 
из самых разных уголков 
Земли - Австралии, Алжира, 
Египта, Замбии, Иордании, 
Кении, Колумбии, Малайзии, 
Мексики, Намибии, Панамы, 
Танзании, Чили, Эквадора  
и Эфиопии... Заглянули  
и представители Европы - Ав-
стрии и Венгрии, Испании, 
Исландии и Кипра. И коллеги 
по ЕАЭС - Казахстан и Кыр-
гызстан. Дипломатов решили 
собрать в Москве, потому что 
в Минске далеко не у всех есть 
консульства и посольства.

Презентацию белорус-
ских предприятий посоль-
ство и Белорусская торгово-
промышленная палата 
(БелТПП) проводят впервые.

- Главная задача - познако-
мить дипкорпус с компани-
ями, которые сегодня пред-
ставляют экономику Беларуси 
и точно будут интересны по-
тенциальным покупателям за 
рубежом. Хочется надеяться, 
что в результате наши пред-
приятия найдут выходы на но-
вые рынки сбыта, - рассказа-
ла заместитель■начальника■
управления■БелТПП■Ната-
лья■Кураш.

Палата поддерживает кон-
такты почти со всеми страна-
ми мира, примерно с сотней 
из них уже подписаны согла-
шения о сотрудничестве.

В торговой палате Белару-
си больше 2150 участников. 
Сферы бизнеса разные  - от 
производства молочной про-
дукции до станкостроения. 
Даже бегло ознакомиться со 
всеми за одну встречу невоз-
можно, поэтому спикеров вы-
бирали «точечно». Отобрали 
пять компаний - самое инте-
ресное, весомое, необычное, 
что может поставить Беларусь 
на экспорт.

Если что-то особенно заин-
тересует партнеров, БелТПП 
и посольство готовы помочь 
установить прямые контакты.

ОТ БУРЕНИЯ  
ДО ОЗЕЛЕНЕНИЯ
- Многие друзья, которые ак-

тивно работают с нами здесь, 
в Москве, уже владеют инфор-

мацией об успехах Беларуси  
в машиностроении, сельском 
хозяйстве, но с удивлением 
узнают о наших возможно-
стях в IT-сфере, медицине, 
биотехнологиях, энергети-
ке, освоении космоса, науке 
и образовании, - сказал Чрез-
вычайный■и■Полномочный■
Посол■Беларуси■Игорь■Пе-
тришенко, открывая конфе-
ренцию, и пригласил снова 
«внимательно посмотреть на 
Беларусь».

Буровая компания «Дельта» 
уже 28 лет успешно работает 
не только в Беларуси и России 
(от Сибири до Сахалина), но 
и в Казахстане и Туркмени-
стане. «Дельта», к слову, по-
могала бурить тоннели для 
Московского метрополитена. 
Предоставляет полный ком-
плекс буровых работ, включая 
проектирование, испытания 
и т. д.

Предприятие «Витебские 
подъемники» тоже на слу-
ху. В основном уникальные 
разработки. Что удобно, ра-
ботают промышленники как  
с крупными холдингами, так 
и с физическими лицами. 
Производительность маши-
ностроительного завода от-
менная - до 45 единиц в ме-
сяц. Подписаны контракты не 
только с Россией, но и с Арме-
нией, Грузией, Казахстаном  
и Монголией.

Белорусский металлурги-
ческий завод показал свою 
широкую линейку метал-
лопродукции, а компания 
«Праймилк» - свои ноу-хау: 
ингредиенты на основе мо-
лочной сыворотки для пище-
прома и производства кормов 
для животных.

Органические добавки на 
основе торфа производства 
«ЭридГроу Продакшн» пре-
вращают «мертвую» почву  
в зеленые оазисы, а также 
очищают воду от нефтяных за-
грязнений, предприятие спе-
циализируется на глубокой 
переработке торфа. Работают 
белорусы и с Западом - обла-
гораживают и обогащают по-
чвы знаменитых итальянских 
виноградников, и с Востоком - 
в ОАЭ озеленяют огромные 
пустынные пространства. Бы-
ла пустыня - стал газон.

РАССТОЯНИЯ  
НЕ ПУГАЮТ
Фуршет в Посольстве Бела-

руси после конференции - воз-
можность обсудить вопросы 
в неформальной обстановке. 
С глазу на глаз. На столах, 
конечно, сочные драники  
с мясом, мясные нарезки и 
мороженое на десерт.

- Ванильное? Мое люби-
мое, - смакует лакомство па-
намский■посол■Мигель■Бар-
сенас.

В приватной беседе дипло-
мат поделился впечатления-
ми о презентации. Особенно 
Мигель Барсенас выделил 

строительную отрасль, IT-
технологии и бурение:

- Мы рассматриваем со-
трудничество с Беларусью как 
очень большую возможность - 
с широким предложением 
различных товаров и услуг, 
высоким уровнем развития 
промышленности и техноло-
гий. В экономике Панамы се-
годня преобладает сектор, но 
нам нужно думать о будущем 
промышленном развитии. Рас-
стояния между нашими стра-
нами вовсе не пугают.

Не остался равнодушным к 
белорусскому экспорту и по-
сол■Колумбии■Альфонсо■Ка-
бальеро. Его заинтересовало 
тяжелое машиностроение:

- Правда, не знал, что треть 
мирового производства по-
грузчиков и карьерных са-
мосвалов производится в 
Беларуси. А еще отличная 
презентация была посвяще-

на ирригации и озеленению 
земель. Это очень интересно 
и для нашей страны.

Кроме того, дипломат от-
метил для себя возможности 
белорусского образования. 
В республике действует 51 
вуз, причем в 29 из них об-
разование можно получить 
на английском языке по 73 
специальностям.

- Я бывал и в Минске,  
и в Бресте, где встречался  

с представителями этой сфе-
ры. Неудивительно, что раз-
витие научной базы сопрово-
ждается в Беларуси успехами 
в системе образования, - счи-
тает Кабальеро.

Иностранные дипломаты 
пообещали передать потен-
циальным партнерам в их 
странах все то, что узнали на 
презентации, чтобы после 
знакомства завязались дело-
вые контакты.
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29 мая - 1 июня в минске под патронажем 
правительства пройдет белорусский промыш-
ленный форум - 2018.

Форум проходит с 1997 года и уже стал драйвером сектора 
высокотехнологичной продукции, содействует внедрению но-
вых наукоемких технологий и привлечению иностранных инве-
стиций. В программе форума - 21-я международная выставка 
«техиннопром: технологии и инновации в промышленности». 
а деловая программа будет посвящена месту беларуси в 
интеграции запада и Востока, развитию промышленного по-
тенциала республики.

СПРАВКА 
«СВ»

Белорусская торгово-
промышленная палата 
(БелТПП)  - негосудар-
ственная некоммерческая 
организация, созданная 
для содействия развитию 
предпринимательской 
деятельности в стране и 
за рубежом. Организа-
ция - участник Междуна-
родной торговой палаты и 
Ассоциации Европейских 
торгово-промышленных 
палат. Члены БелТПП  - 
юридические лица и ин-
дивидуальные предпри-
ниматели.

 ● беларусь поддерживает торговые отношения более чем с 180 государства-
ми мира.

 ● основной торговый партнер - россия. на ее долю приходится около 45 процентов экспорта 
и более половины объема импорта. среди стран снг второе место после россии занимает 
украина, третье - казахстан.

 ● на европейский союз приходится 26 процентов белорусского экспорта и 20 процентов импорта.
 ● развиваются торговые отношения с партнерами в латинской америке - с аргентиной, Ве-

несуэлой, Эквадором, бразилией. и в азиатском регионе - с ираном, китаем, оаЭ, израилем, 
азербайджаном, индией.

 ● третий год подряд республика входит в топ-30 стран-лидеров международной торговли, 
опережая партнеров по евразийскому экономическому союзу и ряд государств ес.

 ● более 50 процентов от общего объема белорусского экспорта услуг занимают транспорт-
ные услуги.

ФАКТЫ

АНОНС
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Расширять присутствие на зарубежных 
рынках готовы более двух с 
половиной тысяч производств РБ.

СИНЕОКАЯ «ТЕРРА ИНКОГНИТА»

«Помедленнее, я записываю!» - дипломаты из стран Европы, Африки, Азии и Латинской Америки  
узнали много нового об успехах в промышленности, IT-сфере и науке.
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Дмитрий НЕРАТОВ

■■ Страны■СНГ■готовят■законопро-
екты■по■цифровой■экономике,■ин-
новациям■и■нанотехнологиям.

цифра на прорыв
В Санкт-Петербурге прошла пленар-

ная сессия Межпарламентской Ассам-
блеи государств - участников СНГ. По 
традиции в первый день заседания 
законодатели решили кадровые вопро-
сы. Главный - об избрании председа-
теля Совета, эта процедура проходит 
ежегодно весной.

- Вношу кандидатуру Валентины■
Матвиенко,  - предложил первый■
заместитель■Председателя■Парла-
ментского■Собрания■Союза■Белару-
си■и■России,■председатель■Палаты■
представителей■Национального■со-
брания■Беларуси■Владимир■Андрей-
ченко. - Мы все ее хорошо знаем. Опыт 
Валентины Ивановны, которая зани-
мает пост председателя Совета с 2011 
года, внес большой вклад в развитие 
межпарламентского сотрудничества, 
повысив авторитет ассамблеи.

Парламентарии обсудили совмест-
ные проекты в области экономики, 
инвестиций и биоэнергетики. Чтобы 
процессы шли быстрее, нужна совре-
менная правовая база Содружества.

- Одно из основных направлений на-
шей деятельности - разработка модель-
ных законов. Парламент Беларуси ис-
пользует около семидесяти процентов 
таких правовых актов. Теперь нужно 
уделять много внимания прорывным 
направлениям, среди которых цифро-
вая экономика, инновации, нанотех-
нологии, биоэнергетика, - предложил 
Владимир Андрейченко.

раЗрУШаТЬ -  
нЕ СТроиТЬ
Одной из самых актуальных тем 

межпарламентского сотрудничества 
остается противостояние терроризму.

- Нужно провести конференцию 
по антитеррору в следующем и при-
гласить не только ПА ОБСЕ, но и дру-
гие структуры, где участвуют страны 
СНГ. Это и Межпарламентский союз, 
и Парламентская ассамблея Совета 
Европы, и Азиатская парламентская 
ассамблея, Парламентская ассамблея 
ОДКБ, - предложил сенатор■Констан-
тин■Косачев.

Обсудили на заседании недавнюю 
инициативу Украины выйти из СНГ. 
Валентина Матвиенко считает, что 

такой шаг противоречит экономиче-
ским целям этой страны:

- Это явно не в интересах Украины 
и украинского народа - такая после-
довательная попытка разрушения 
всего и вся. Разрушать - не строить. 
Безусловно, это ухудшит ситуацию на 
Украине. Сегодня в рамках СНГ дей-
ствуют соглашения о зоне свободной 
торговли, о льготах и преференциях, 
приняты законы в сфере энергетики 
и других областях.

На прошедшей весенней сессии 
депутаты СНГ приняли одиннадцать 
новых модельных законов, которые 
национальные парламенты смогут ис-
пользовать в законодательстве своих 
стран.

■■ В■Петербурге■спикер■Госду-
мы■РФ■Вячеслав■Володин■об-
судил■межпарламентское■взаи-
модействие■с■председателем■
палаты■представителей■РБ■Вла-
димиром■Андрейченко.

- Для белорусских парламента-
риев по-прежнему актуальна тема 
сближения законодательств двух 
стран в области обеспечения рав-
ных условий субъектам хозяйство-
вания, - сказал коллеге Владимир 
андрейченко.

он предложил изучить с парла-
ментской точки зрения периоди-
чески возникающие проблемы с 
поставками белорусской живот-
новодческой продукции в россию. 
речь идет о недавних предложениях 
минсельхоза рФ о запрете ввоза 
молочной продукции.

как отметил председатель палаты 
представителей, складывается впе-
чатление, что эта проблема созда-
ется кем-то искусственно, чтобы за-
медлить интеграционные процессы 
между беларусью и россией.

- ограничения и запреты на по-
ставки белорусского продоволь-
ствия абсолютно не соответствуют 
тем нормам, которые заложены в 
договоре евразийского экономи-
ческого союза, - резюмировал ан-
дрейченко.

спикеры парламентов сверили 
часы по вопросу подготовки к пять-
десят четвертой сессии парламент-
ского собрания, которая состоится в 
начале июня в бресте. там же прой-
дут вторые парламентские слуша-
ния по обеспечению равных прав 
граждан союзного государства. 
кроме того, депутаты на очеред-
ной сессии планируют апробиро-
вать новую форму взаимодействия - 
«правительственный час». В бресте 
предполагается рассмотреть доку-
мент, касающийся первоочередных 
задач дальнейшего развития со-
юзного государства на 2018 - 2022 
годы.

■■ В■Таврическом■дворце,■на■полях■весенней■сессии■
МПА■СНГ■подписали■Программу■сотрудничества■
между■министерствами■культуры■России■и■Беларуси■
на■ближайшие■три■года.

она предполагает сотрудничество в области охраны куль-
турного наследия. стороны также договорились, что про-
ведут Дни российского и белорусского кино. от минкульта 
рФ программу подписала замминистра■Алла■Манилова, 
от белорусского ведомства - ее коллега Александр■Яцко.

- культура в снг - не просто средство коммуникации 
между государствами, которое позволяет сглаживать объ-
ективные разногласия и сложности. культура - это самое 
яркое, естественное пространство общности исторических 
судеб наших народов, - сказала алла манилова.

В этом году планируют провести Дни российской культуры 
в беларуси. В гости ждут делегации из синеокой.

- Все эти мероприятия должны оживить саму атмосфе-
ру нашего культурного взаимодействия, сделать ее еще 
более живой, заинтересованной и креативной, а палитру 
сотрудничества - максимально богатой и многовекторной, 
ориентированной на будущее, - заключила алла манилова.

С ГЛАЗУ НА ГЛАЗ

искусстВенно 
созДать проблемы

модЕлЬный ряд для вСЕх СТран подряд
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Культурный код ОБМЕН

кОНтрОЛьКТо ищЕТ, нЕ вСЕгда найдЕТ
Александр ИВАНОВ

■■ Россельхознадзор■разрешил■
поставки■молока■для■детского■
питания■из■РБ,■а■Минсельхоз■РФ■
борется■за■качество■сыров.

В начале апреля ведомство провело 
проверку «несвижского завода дет-
ского питания» и сняло ограничения 
на поставки молока в россию с этого 
предприятия.

между тем под немилость россель-
хознадзора попал другой белорусский 
производитель - «молочные горки». 
на него наложены временные санк-
ции. еще ведомство на днях сооб-
щило, что в россию из беларуси по-
ступает «сыроподобная продукция», 
которую недобросовестные предпри-
ниматели после некоторых манипуля-
ций превращают в «сыр».

точку поставил минсельхоз 
рФ. Ведомство предлагает вне-

сти коррективы в техрегламент  
«о безопасности молока и мо-
лочной продукции» и прописать 
в нем, что сыры и сырные продук-
ты должны содержать не более 50 
процентов растительных жиров.  
В противном случае речь идет уже о 
«сыроподобной продукции». но пока 
такого термина нет ни в регламенте, 
ни в федеральном законе.

минсельхоз подсчитал, что увеличе-
ние сырного фальсификата снижает 
потребности в сыром молоке, а зна-
чит, страдают фермеры. поправки 
в регламент запретят производство 
«сыроподобной продукции». сейчас 
документ проходит этап межведом-
ственного согласования.

напомним, в начале апреля Вла-
димир■Путин поручил правительству 
принять меры по контролю за оборо-
том на территории россии продуктов, 
не соответствующих требованиям тех-
нических регламентов.

Александр ИВАНОВ

■■ В■ союзной■ казне■ скопились■
остатки■за■прошлые■годы.

коллегия счетной палаты рФ рас-
смотрела оперативный отчет о ходе 
исполнения бюджета союзного госу-
дарства за прошлый год, подготовлен-
ный контрольными органами беларуси 
и россии.

- анализ выявил проблемы в каче-
стве управления финансовыми ре-
сурсами и в работе госзаказчиков со-
вместных программ и мероприятий 
сг, - констатировали в счетной пала-
те.  - кассовое исполнение расходов 
составило 4,1 миллиарда российских 
рублей (84,6 процента).

на 1 января 2018 года остат-
ки средств бюджета сг составили 
2,8 миллиарда российских рублей, 
увеличившись за 2017 год на 38,1 
процента.

проверка также показала, что расхо-
ды союзного бюджета осуществлялись 
неравномерно - почти 40 процентов 
средств начали тратить в четвертом 
квартале прошлого года.

- основные причины  - продолжи-
тельные сроки согласования смет рас-
ходов на проведение мероприятий, 
позднее открытие финансирования, 
длительные закупочные процедуры, 
несвоевременное представление 
подрядчиками счетов к оплате за вы-
полненные работы, перенос на более 
позднее время реализации ряда меро-
приятий, позднее утверждение новых 
программ союзного государства, - по-
яснили в счетной палате. - аналогич-
ная ситуация с исполнением бюджета 
союзного государства отмечалась и в 
предыдущие годы.

коллегия направила оперативный от-
чет в парламентское собрание союза 
беларуси и россии и постоянный ко-
митет союзного государства.

ЭКономия подвЕла ЭКономиКУ ФИНАНСЫ

Тягу к высоким технологиям нужно развивать с самых юных лет.  Поэтому 
во многих странах СНГ стали открывать технопарки для талантливой 
молодежи, как, например, в российской столице - «Кванториум».
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Ольга ДЕМЕНЧУК

 ■ Первой в мире книге, 
с которой начинает читать 
каждый школьник, в этом 
году исполняется 400 лет. 
И, оказывается, у нее… бе-
лорусские корни.

«ВРАТА УЧЕНОСТИ»
«Ма-ма мы-ла ра-му» - мно-

гие помнят строчки из бук-
варя, по которому учились 
складывать слоги в слова де-
ти. Большинство из нас бук-
варь воспринимают как не-
что вечное - будто бы он всегда 
существовал, но, конечно, это 
не так.

- Достоверно известно, что 
первая в мире книга под на-
званием «Букварь» появилась 
на свет 24 июля 1618 года, - 
дает исторический экскурс 
заместитель директора На-
циональной библиотеки 
Беларуси Александр Суша. - 
Подготовили ее православные 
монахи Виленского братства. В 
те годы Вильно (сейчас - Виль-
нюс), как и почти все белорус-
ские земли, входил в состав 
Великого княжества Литов-
ского (ВКЛ), был белорусско-
литовско-польским культур-
ным «приграничьем», центром 
восточно-славянской книж-
ности, духовной мысли и 
культуры. А само братство 
представляло собой крупный 
православный монастырь. Там 
жили известные богословы, с 
именами которых может быть 
связано авторство белорусско-
го букваря. Однако это тема 
для отдельного исследования, 
автор первого издания неиз-
вестен.

Впрочем, у ученых есть не-
которые догадки: в числе ве-
роятных создателей называют 
знаменитого деятеля обра-
зования, богослова, теолога 
Мелетия Смотрицкого. Бук-
вально через год после «Бук-
варя», в 1619 году, именно он, 
уже за своим авторством, из-
дал «Грамматику» - ключевой 
образовательный трактат, ко-
торый распространился широ-
ко за пределами ВКЛ. Великий 
русский просветитель, осно-
ватель Московского универ-
ситета Михаил Ломоносов 
назвал этот труд «вратами сво-
ей учености».

Второе предположение уче-
ных  - «Букварь» мог бы на-
писать Леонтий Карпович. 
Тогдашний настоятель Вилен-
ского монастыря, он активно 

занимался учительством и 
руководил типографией в ме-
стечке Евье, которая прорабо-
тала там с 1619 по 1812 годы. 
Позже все местечко перешло 
во владение семьи Огинских.

ЛОНДОНСКИЙ СЛЕД
Предназначение у первого 

букваря было точно таким же, 
как и у современного - по нему 
дети осваивали азы чтения и 
письма.

- Первый белорусский бук-
варь совсем небольшой по 
размеру, карманного форма-
та, очень легкий. Такой фор-
мат сохранялся и для всех 
последующих версий вплоть 
до XVII - XVIII веков. А вот со-
временные издания уже раза 
в два больше. Всего в первом 
букваре было 104 страницы, 
несколько гравюр. Но не толь-
ко для красоты - иллюстрации 
удешевляли стоимость и дела-
ли книгу доступнее, - расска-
зывает Александр Суша.

В мире сохранилось всего 
два экземпляра этой древней 
книги. Один из них находится 
в частной лондонской Библио-
теке Миддл Темпл. Понадо-
бился целый год переговоров, 
чтобы в 2015 году Александру 
Суше удалось попасть в это 
хранилище и оцифровать ра-
ритет. Этот экземпляр букваря 
сохранился полностью.

- Цифровая копия теперь 
доступна всем на бесплат-

ной осно-
ве, ее мож-
но найти на 
веб-странице 
библиотеки, - 
говорит заме-
ститель гла-
вы миссии 
посольства 
Соединенно-
го Королев-
ства Велико-
британии и 
С е в е р н о й 
Ирландии 
в Беларуси 
Иан Фокс. По его словам, 
этот экземпляр «Букваря» 
раньше принадлежал осно-
вателю библиотеки Роберту 
Эшли - юристу, библиофи-
лу, которому удалось собрать 
в своей коллекции около 3,7 
тысячи книг.

ЗАБЫТАЯ РЕЛИКВИЯ
Второй экземпляр кни-

ги хранится в Копенгагене, 
в Королевской библиотеке 
Дании. И вот в конце мар-
та наконец цифровая копия 
и этого «Букваря» оказалась 
в Национальной библиотеке 
Беларуси. Но путь его был не 
самым простым.

- Давно хотел увидеть кни-
гу воочию. Но сотрудничать 
с Королевской библиотекой 
Дании на официальном уров-
не было сложно, и я заказал 
цифровую копию на общих 

основани-
ях, как част-
ное лицо, за свои лич-
ные средства, - продолжает 
Александр Суша. - Копенга-
генский экземпляр более ка-
чественный, легко читается. 
Один изъян - в нем не хвата-
ет завершающей части. Зато 
лучше сохранились гравюры 
и меньше повреждена бумага. 
Это стало настоящим откры-
тием, наконец-то мы смогли 
полностью рассмотреть стра-
ницы.

Первым обратил внимание 
на копенгагенский экземпляр 
и ввел его в научный оборот 
российский исследователь 
Александр Анушкин. Дело 
в том, что после Второй ми-
ровой войны датские спе-
циалисты делали опись всей 
коллекции славянских из-
даний - «Букварь» там упо-

м и н а е т с я , 
но почему-то 
редкая книга 
не привлек-
ла внимания 
лингвистов. 

Только спустя годы Ануш-
кин попросил выслать ему 
из Копенгагена микрофильм 
с внешним видом букваря, 
изучил его, сделал описание - 
«вывел в свет». Позже стали 
появляться ссылки на его ра-
боту в специализированных 
каталогах.

«Полистать» копенгаген-
ский экземпляр уже сейчас 
можно на сайте Королевской 
библиотеки Дании и на пор-
тале Национальной библио-
теки Беларуси. А в этом году 
выйдет и факсимильное из-
дание - так что первый бело-
русский «Букварь», с которо-
го началась новая традиция в 
мировом книгоиздании, смо-
жет повертеть в руках любой 
желающий.

До 25 апреля в Музее кни-
ги Национальной библиотеки 
Беларуси работает выставка 
«Белорусский букварь: 400 
лет истории», приуроченной 
к юбилею уникального издания. 
Здесь можно увидеть всевоз-
можные буквари и азбуки от 
XVI до XXI веков - разные по 
составу, графике, художествен-
ному оформлению, педагогиче-
ским приемам обучения чтению 
и письму. Особый интерес пред-
ставляют белорусские учебники 
для обучения чтению начала ХХ 
века: хрестоматии Каруся Ка-
ганца, Тетки (Алоизы Пашке-
вич), Якуба Коласа, Вацлава 
Ластовского, Янки Станкеви-
ча, Леониллы Горецкой и дру-
гих. Кстати, одним из лучших 
белорусских изданий советско-
го периода считается «Букварь» 

Анатолия 
К л ы ш к и 
(1969). Он 
переизда-
вался 23 
раза на бе-
лорусском, 
русском и 
п о л ь с к о м 
я з ы к а х , 
в 2004-м при-
знан лучшим 
учебником 
года на вы-
ставке во 
Франкфурте-
на-Майне.

АФИША

Александр ИВАНОВ

 ■ Продолжается прием заявок на 
конкурс для молодых экспертов-
международников.

Конкурс проводится под эгидой Гос-
секретаря Союзного государства 
Григория Рапоты и при поддержке 
Посткома СГ. В конкурсе могут уча-
ствовать студенты и выпускники ву-
зов, аспиранты и молодые ученые из 
Беларуси и России не старше 35 лет.

Представляемые на конкурс ра-
боты должны быть посвящены ис-
следованиям Союзного государства, 
белорусско-российских отношений и 
интеграционных процессов на евразий-
ском пространстве с участием России 
и Беларуси. Работы могут раскрывать 
заявленную тематику с точки зрения 
политологии, экономики, социологии, 
истории, философии.

Конкурс проходит в двух номинациях. 

К участию в основной номинации при-
нимаются оригинальные, ранее неопу-
бликованные статьи, написанные само-
стоятельно одним автором. К участию 
в дебютной номинации принимаются 
резюме (краткие изложения основных 
выводов) курсовых и выпускных ква-
лификационных работ (бакалавриат и 
магистратура), написанные самостоя-
тельно одним автором. 

Финалисты получат приглашение 

на летнюю школу в Институте Европы 
РАН в Москве (организаторы покры-
вают расходы). В программе школы - 
уникальные лекции и мастер-классы 
ведущих ученых и практиков между-
народных отношений, посещение 
штаб-квартиры Евразийской экономи-
ческой комиссии, «Роскосмоса» и др.

Заявки принимаются до 14 мая 
2018 года. Подробнее с требования-
ми конкурса можно ознакомиться на 
странице konkurs2018.expert.

АВТОРЫ, ЖГИТЕ! АНОНС
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Страницы первого букваря (на фото справа) 
начинаются со старославянской азбуки, 
которую еще в IX веке создали братья 
Кирилл и Мефодий. В прошлом году, кстати, 
отмечали -летие кириллицы.

ной осно-
ве, ее мож-
но найти на 
веб-странице 
библиотеки, - 

заме-
ститель гла-
вы миссии 
посольства 
Соединенно-
го Королев-
ства Велико-
британии и 
С е в е р н о й м и н а е т с я , 

но почему-то 
редкая книга 
не привлек-
ла внимания 

го периода считается «Букварь» 

переизда-
вался 23 
раза на бе-
лорусском, 
русском и 
п о л ь с к о м 
я з ы к а х , 
в 2004-м при-
знан лучшим 
учебником 
года на вы-
ставке во 
Франкфурте-
на-Майне.

БУКВАЛЬНЫЙ СМЫСЛ
Р
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Татьяна МЫСОВА

 ■ В добровольной лингвистической 
акции поучаствовали около 227 ты-
сяч человек. Свою грамотность про-
верил и корреспондент «СВ».

ЗА НАСТРОЕНИЕМ
И ВДОХНОВЕНИЕМ
Из более чем трехсот мо-

сковских площадок, где 
можно было написать 
диктант, я выбрала бли-
жайшую к дому - культур-
ный центр «Вдохновение» 
на юго-западе столицы. 
Холл перед актовым залом 
школьники и студенты ок-
купировали задолго до нача-
ла диктанта. Развалившись 
на разноцветных пуфиках, 
мальчишки и девчонки об-
суждали последние новости, громко 
шутили и строили планы на вечер. На-
ходились и «ботаники». В сторонке, 
уставившись в смартфон, вслух повто-
ряли грамматику. Все понятно - до ЕГЭ 
рукой подать.

Позже подтянулись семейные пары, 
пенсионеры и даже мужчины в деловых 
костюмах. Для некоторых Тотальный 
диктант - уже традиция. Ежегодная об-
разовательная акция проводится с 2004 
года, и находятся люди, кто каждый 
год с удовольствием садится за парту.

- Не поверите: я участвую уже в пят-
надцатый раз! Впервые - в Новосибир-
ском госуниверситете. Там, кстати, и 
зародилась эта акция, - рассказывает 
«СВ» 35-летняя Анна Воронкова. - Пом-
ню, у нас в вузе проводили «Дни гума-
нитарного факультета», а я училась на 
юридическом. Однокурсники прознали 
про диктант, и мы захотели блеснуть 
знаниями перед филологами. Пришли, 
писали отрывок из «Войны и мира». 
Получили с подружками по твердой 
четверке. Потом традиция разлетелась 
за пределы Академгородка, потом за 

пределы Новосиба, и вот уже планетар-
ный, можно сказать, масштаб.

ИНТУИЦИИ МАЛО - 
ПРАВИЛА НАДО ЗНАТЬ

Автором текста диктанта в этом 
году стала Гузель Яхина, ко-

торая три года назад выпу-
стила бестселлер «Зулейха 

открывает глаза». Писа-
тельница подготовила 
для диктовки три от-
рывка - «Утро», «День» и 
«Вечер» из своего нового 

романа «Дети мои». В ли-
тературном триптихе рас-

сказывается об одном дне из 
жизни учителя немецкой сло-

весности Якоба Баха, который 
живет на Волге.

Нам достался «Вечер». В каче-
стве «диктатора» (от слова дик-

товать!) на сцене звездный гость - актер 
Сергей Жигунов. Тот самый Сашка из 
«Гардемаринов» и Максим Викторович 
в сериале «Моя прекрасная няня».

Он старательно проговаривал: «Бах 
спускался с крыльца школы…». Все 
взялись за ручки. Вроде бы ничего осо-
бенного  - сколько этих диктантов в 
школе-то написали. Но вот над слова-
ми «палисадник», «струганых» и «черес-
чур» все немного растерялись и стали 
подсматривать у соседей. Словарных 
слов встретилось не так уж много, боль-
ше смущала пунктуация. Предложения 
длинные, с прямой речью внутри. Одной 
интуиции мало - надо знать правила.

Галерка не успевала, просила гарде-
марина диктовать медленнее. У кого-то 
сдали нервы: «Народ, тут двоеточие, 
тире или запятая?»

- Если бы я знал, я сейчас бы писал 
текст вместе с вами, а не диктовал бы, - 
отшутился актер и, кокетливо улыба-
ясь, все обращался к даме на третьем 
ряду: - Женщина, вы успеваете?

Примерно через час с диктантом 
управились.

 ■ В республике диктовали на три-
надцати площадках в семи горо-
дах - Минске, Гомеле, Витебске, 
Могилеве и других. Только в одной 
столице, несмотря на рабочую 
субботу, к акции присоединились 
больше пятисот человек.

И тут не обошлось без именитых «дик-
таторов». В Национальной библиотеке 
отрывок читала телеведущая, актриса 
Светлана Боровская. На диктант при-
ходили школьными классами, студенче-
скими группами и семьями. Пока взрос-
лые расставляли знаки препинания, в 
научном музее библиотеки малышей 

развлекали аниматоры. В Сети активи-
сты даже запустили специальный флеш-
моб с хештегом #ПоводСтатьБлиже.

- Текст прекрасный, интересный. До-
вольно сложный, на мой взгляд. Могучий 
русский язык, - поделилась впечатле-
ниями Светлана Боровская.

Кстати, Тотальный диктант можно 
было написать, не выходя из дома. 
Онлайн-трансляции велись из трех ча-
совых зон - в 8.00, 11.00 и 14.00. Вир-
туальные записи проверялись намного 
быстрее, чем бумажные. Специальный 
алгоритм автоматически находил ошиб-
ки и буквально через несколько минут 
выдавал результат.

 ■ Популярные диктаторы ра-
довали участников Тотального 
диктанта не только в Москве. 
В Иркутске текст начитывала 
поэтесса Ах Астахова, в Крас-
ногорске - Дмитрий Харатьян, 
в Петербурге - Михаил Боярский.

ИНТОНАЦИОННОЕ ТИРЕ
Срез знаний проводили в самых 

неожиданных местах. В Северной 
столице помимо традиционных пло-
щадок диктант писали в фойе Витеб-
ского вокзала, на стадионе «Санкт-
Петербург» перед началом матча 
«Зенит» - «Анжи». За парты сели и 
в Таврическом дворце, где располо-
жена штаб-квартира Межпарламент-
ской ассамблеи стран СНГ. Всего в 
Петербурге за ручки взялись около 
11 тысяч человек.

- Замечательная аудитория, но они 
волновались, как школьники. И я то-
же. Старался читать с выражением, 
чтобы они понимали, где причаст-
ный оборот, где тире, где двоеточие. 
Но это не всегда интонацией пере-
дается, - сказал Михаил Боярский, 
«диктатор» в Санкт-Петербургском 
экономическом университете. - Сам 
я никогда не писал «Тотальный дик-
тант». И не буду - от греха подальше.

БОНЯ И СЭМ
В Приморском океанариуме грамот-

ность проверили не только у жителей 
Владивостока, но и у его обитателей! 
Не верите? Ищите видео на youTube. 
Дельфины-афалины Боня и Сэм, 
правда, писали не про жизнь Яко-
ба Баха. У них был спецдиктант - на 
ватмане нарисовать разноцветными 
красками буквы своего имени. Сна-
чала за дело взялась Боня, но после 
первых трех букв животное немного 
разволновалось и отказалось завер-
шить слово. Сэм подхватил эстафе-
ту. Вместе дельфины справились на 
отлично и в благодарность получили 
рыбу и аплодисменты зрителей.

Кстати, именно Владивосток стал 
в этом году столицей «Тотального 
диктанта». На главной площадке 

в Дальневосточном федеральном 
университете текст прочитала его ав-
тор - Гузель Яхина. В следующем году 
эстафета перейдет Калининграду.

АЛИСА БЕЗ АКЦЕНТА
На исторической родине Тотального 

диктанта в Новосибирске помимо шо-
умена Андрея Бочарова текст читала 
«Алиса». Не та, что из страны чудес 
или гостья из будущего. А искусствен-
ный интеллект и голосовой помощник 
от Яндекса. На подстраховке рабо-
тали профессиональные филологи 
из Новосибирского госуниверси-
тета.

- Алиса, продиктуй нам Тотальный 
диктант, - попросил ведущий.

В ответ аудитория услышала: «Да-
вайте».

Алиса терпеливо повторяла предло-
жение несколько раз, чтобы перейти к 
следующему, ей нужно было сказать: 
«Дальше». Программа использова-
ла технологию распознавания речи 
SpeechKit - даже говорила с выра-
жением.

КОСМОНАВТЫ, 
ПОЛЯРНИКИ 
И АЛЬПИНИСТЫ
В этом году диктант вновь вышел за 

пределы Земли. Текст написали пас-
сажиры трех авиарейсов авиакомпа-
нии S7: Владивосток - Новосибирск, 
Новосибирск - Москва и Москва - Рим. 
Единственный отвлекающий фактор 
при таком мозговом штурме - воз-
душные ямы!

Удивили и космонавты. Антон Шка-
плеров и Олег Артемьев записали 
историю Якоба Баха на борту МКС. 
Как сказал потом Артемьев, «русский 
язык для космонавта важен ничуть не 
меньше, чем физика или астрономия, 
безграмотным на орбите делать не-
чего».

Космонавтов поддержали полярни-
ки трех станций - «Востока», «Про-
гресса» и «Мирного» в Антарктиде, 
а также альпинисты в Карачаево-
Черкесии. Скалолазы впервые на-
писали диктант прямо в горах Домбая.

ВОЗЬМЕМСЯ ЗА РУЧКИ, ДРУЗЬЯ! ГЕОГРАФИЯ

#ПоводСтатьБлиже У СОСЕДЕЙ
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ГАРДЕМАРИН ЧИТАЕТ БАХА

Самый обаятельный и привлекательный «диктатор» был в Российской 
государственной библиотеке в Москве. После среза знаний участники диктанта 
взяли Ирину Муравьеву буквально в кольцо, чтобы сфотографироваться 
с народной артисткой.
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АХИДЖАНЯН

Сергей Жигунов 
успевал не только 
диктовать, 
но и кокетничать 
с барышнями.
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 ■ Не за горами лето, и мно-
гих одолеет тяга к перемене 
мест. Караванинг в России 
только набирает обороты, 
а в Беларуси с недавних пор 
стал одним из приоритетов 
для туристической отрасли.

Признайтесь: ну ведь часто, 
глядя на проезжающую ми-
мо «улитку», вздыхали: «Вот 
бы и мне так с комфортом 
выехать на природу!» Теперь 
в России и Беларуси можно 
тоже передвигаться, захватив 
с собой полноценное жилище.

ЖИЛЬЕ НАПРОКАТ
В России с каждым годом 

«автодома» становятся все по-
пулярнее. Спрос превышает 
предложение.

- Их все чаше арендуют, - 
отмечает Сергей Гуров, тех-
нический директор ком-
пании  - производителя 
экспедиционной техники 
«Караван Центр». - На бли-
жайшие месяцы все машины 
напрокат уже расписаны.

Минимальный срок, на ко-
торый можно арендовать ав-
тодом - четыре дня. В зави-
симости от количества мест 
прокат обойдется в сумму от 
6 до 10 тысяч российских ру-
блей в сутки.

Семьи обычно путешеству-
ют по России, а влюбленные 
парочки едут в Европу.

Туристов подстерегает ряд 
сложностей: в РФ очень ма-
ло кемпинговых стоянок, да 
и условия там плачут горьки-
ми слезами.

- Как правило, есть электри-
чество, в лучшем случае - во-
да, - продолжает Сергей Гу-
ров. - Воду в душ приходится 
заливать техническую - на лю-
бой автомойке. Никаких пун-
ктов питания, мест, где можно 
что-то приготовить, стираль-

ных машин, как в Европе, нет. 
Отсутствуют и специальные 
пункты для очистки биотуа-
лета. Приходится делать это 
где придется.

ТУСОВКИ 
ДЛЯ «УЛИТОК»
В Беларуси караванинг - но-

вый тренд. Под него даже скор-
ректировали законодательство, 
выделяют финансирование 
в рамках госпрограмм. Что это 
направление ждут отличные 
перспективы, уверен предсе-
датель Союза кемпингов РБ 
Владимир Рудой:

- Такой вид отдыха вполне 
доступен и не требует боль-
ших вложений со стороны 
бизнеса. Объективно условия 
для этого есть: это и законо-
дательная база, и льготы для 
бизнеса. Импульс может при-
дать продление пятиденевно-
го безвиза до 10 - 15 дней.

Стоянки для автотуристов 

в первую очередь строят вдоль 
основных магистралей: воз-
ле рек и озер - на Припяти, 
Березине, Немане, Нарочи, 
Селяве, Браславских озерах, 
вдоль основных европейских 
транзитных коридоров, у горо-
дов, которые популярны у ту-
ристов, например, возле Бре-
ста, Гродно, Мира, Несвижа, 
а также у Беловежской пущи.

На приезд туристов с соб-
ственной крышей сегодня рас-
считывают организаторы всех 
крупных фестивалей - «Сла-
вянский базар в Витебске», 
«Александрия принимает дру-
зей» и др.

Три года назад на первом 
республиканском спортивно-
туристическом слете любите-
лей путешествий на авто пре-
зентован Клуб караванеров 
Беларуси. Теперь его проводят 
по очереди в разных областях.

Ежегодно масштабный меж-
дународный слет проходит на 

Минщине - на берегу озера 
Селява. В прошлом году в сле-
те участвовали автотуристы 
из десяти стран. Чуть позже 
в Минск приехало уже боль-
ше полутысячи автодомов из 
шестнадцати государств.

Одной из самых крутых «ту-
совок» караванеров в Белару-
си считается международный 
опен-эйр Viva Braslav 2018. На 
его музыкальных площад-
ках выступают лучшие рок-
музыканты, рэперы, виртуозы 
хип-хопа, поп-рока и разных 
видов электронной музыки 
Беларуси и стран ближнего 
и дальнего зарубежья. Фести-
валь проходит на городском 
пляже Браслава. В прошлом 
году он собрал больше двад-
цати тысяч зрителей, большая 
часть которых жила в палат-
ках и автодомах. В этот раз 
фестивальный кемпинг от-
кроется 3 августа и будет ра-
ботать три дня.

ЕДЕМ
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ВСЕ СВОЕ ВОЖУ С СОБОЙ

В наши страны нововведе-
ние пришло от европейцев, 
которые колесят так по ми-
ру с 30-х годов. В основном  
в кемперах в фургончиках-
бутербродах: два слоя пла-
стика, между ними - два слоя 
пенопласта. И подобие клас-
сической квартиры внутри, 
где есть газовый обогрева-
тель, который позволяет пе-
режить небольшие замороз-
ки, кухня, душ, туалет.

Пластиковые фургончики 
российского производства 
стоят около 5 - 7 млн. ру-
блей. Но чаще народ поку-
пает у европейцев «бэушки» 
пятнадцатилетней давности, 
они в разы дешевле.

Второй тип домов на ко-
лесах  - Tiny House и Truck 
house. Это целиком деревян-
ные фургончики. Они роди-
лись в 70 - 80-х годах в США 
и заточены под туризм. Truck 
House легче, чем Tiny House. 
Их легко прицепить к любому 
автомобилю. Стоят в перево-
де на рубли от 2 до 3,4 мил-
лиона.

Придумал «деревяшки» 
профессор рисования из 
Школы искусств Универси-
тета Айовы Джей Шафер. 
С 1997 года он живет в до-
мике на колесах, который на-
звал «Перекати-поле». Поз-
же построил ему «братьев». 
Вся «семейка» даже появля-
лась в шоу Опры Уинфри.

В США проводятся фе-
стивали крошечных домов, 
а в 2014 году показали теле-
сериалы «Нация Tiny House» 
и «Охотники за Tiny House».

СПРАВКА «СВ»

НАРОД 
ВЫБИРАЕТ 
«БУТЕРБРОД»

«СОКОЛЬНИКИ» В ОДНОИМЕННОМ ПАРКЕ 
РАСКИНУЛСЯ НА ПУТЯЕВСКИХ ПРУДАХ 

В МОСКВЕ. ТУТ МОЖНО ПОГУЛЯТЬ, 
ПОЖАРИТЬ ШАШЛЫКИ, ПОСИДЕТЬ 
У КОСТРА. 800 РУБЛЕЙ В СУТКИ.

«МАЛЬСКАЯ ДОЛИНА» В ПСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ У ДЕРЕВНИ РОГОВО. МОЖНО 
ПОИГРАТЬ В ВОЛЕЙБОЛ И В ФУТБОЛ, 

А ДЕТЕЙ ОСТАВИТЬ НА ОБОРУДОВАННОЙ 
ДЛЯ НИХ ПЛОЩАДКЕ. НУ А ТЕ, КТО 

ХОЧЕТ УТОЛИТЬ ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ 
ГОЛОД, МОГУТ ЗАГЛЯНУТЬ В МУЗЕИ 

БЛИЗЛЕЖАЩИХ СТАРИННЫХ РУССКИХ 
ГОРОДОВ  ПСКОВА, ПЕЧОР, ИЗБОРСКА. 

500 РУБЛЕЙ В СУТКИ.

ГОРНОЛЫЖНЫЙ КУРОРТ «ТУУТАРИПАРК» 
В ПЕТЕРБУРГЕ. ТУТ МОЖНО НАСЛАДИТЬСЯ 

РУССКОЙ ПРИРОДОЙ ВО ВСЕЙ КРАСЕ: 
ПОЛЯМИ, БЕРЕЗАМИ, ОЗЕРАМИ И ГОРОЙ 

КИРХГОФ, 
С ВЕРШИНЫ КОТОРОЙ ВИДНА ВСЯ 

СЕВЕРНАЯ СТОЛИЦА. ТЕ, КТО НЕ ПРИВЫК 
СИДЕТЬ НА МЕСТЕ, МОГУТ ПОКАТАТЬСЯ НА 
ВЕЛОСИПЕДЕ ИЛИ НА ЛОШАДЯХ, ПОЛЕТАТЬ 

НА ПАРАПЛАНЕ, ПОИГРАТЬ В ФУТБОЛ 
ИЛИ В ВОЛЕЙБОЛ, 

ПОЛЕЖАТЬ НА ПЛЯЖЕ. 
1250 РУБЛЕЙ В СУТКИ.

«СЕЛИГЕРЕЦ». НАХОДИТСЯ НА ОСТРОВЕ 
ХАЧИН В ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ. КРУГОМ 

СОСНОВЫЙ БОР, ЕСТЬ ПЕСЧАНЫЙ 
ПЛЯЖ. МОЖНО ПОЛАВИРОВАТЬ 

НА БАЙДАРКАХ ВДОЛЬ БОБРОВЫХ 
ЗАПРУД, СПЛАВИТЬСЯ НА КАТАМАРАНЕ, 
ПОГОНЯТЬ НА КАТЕРАХ ИЛИ МОТОРНЫХ 
ЛОДКАХ. ДЕТИ ОБРАДУЮТСЯ КВЕСТАМ 

«РОБИНЗОНИЯ» И «ОСТРОВ СОКРОВИЩ». 
250 РУБЛЕЙ В СУТКИ.

ЭКОКЕМПИНГ «МИРАЙЯЛЭНД» РАСПОЛОЖЕН 
В 70 КМ ОТ НИЖНЕГО НОВГОРОДА В ДЕРЕВНЕ 

БОЛЬШОЕ СЕСКИНО. ТУТ СОСНОВЫЙ ЛЕС И ОЗЕРА. 
ПРОВОДЯТСЯ ЗАНЯТИЯ ЙОГОЙ, ВЕЛОТУРЫ 

И ПОХОДЫ ПЕШКОМ К МЕСТАМ СИЛЫ. 
200 РУБЛЕЙ В СУТКИ.

Если наскучил обычный отдых - 
попробуйте покатать с комфортом.

В РОССИИ В БЕЛАРУСИ5 САМЫХ ПОПУЛЯРНЫХ КЕМПИНГОВ
ГОРНОЛЫЖНЫЙ КОМПЛЕКС «ЛОГОЙСК» 

В 35 КИЛОМЕТРАХ ОТ МИНСКА. 
ТУТ ДОРОГОВАТО. ЗАТО МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 

НАСЛАДИТЬСЯ ЧИСТЫМ ВОЗДУХОМ, 
НО И ВВОЛЮ ПОСТРЕЛЯТЬ 

В ТИРЕ, ПОКАТАТЬСЯ НА КВАДРОЦИКЛАХ, 
ПОИГРАТЬ В ПЕЙНТБОЛ, ПОВИСЕТЬ 

НА КАНАТАХ В ВЕРЕВОЧНОМ ГОРОДКЕ. 
1350 РУБЛЕЙ В СУТКИ.

«КЕМПИНГ 1» НАХОДИТСЯ В 160 КМ 
ОТ МИНСКА В ДЕРЕВНЕ КОЛОДНИЦА НА 

ОЗЕРЕ СЕЛЯВА  ОДНОМ ИЗ КРУПНЕЙШИХ 
ВОДОЕМОВ НА СЕВЕРОВОСТОКЕ 

БЕЛАРУСИ. РАССЧИТАН НА 50 МЕСТ. 
ЕДИНСТВЕННЫЙ В БЕЛАРУСИ ОБОРУДОВАН 

ПО ВСЕМ ЕВРОПЕЙСКИМ СТАНДАРТАМ, 
ВКЛЮЧАЯ ТУАЛЕТ, ДУШ И КУХНЮ. 

ТУТ ЕСТЬ ДЕТСКАЯ ПЛОЩАДКА. МОЖНО 
ПОИГРАТЬ В ВОЛЕЙБОЛ ИЛИ ПО ОЗЕРУ 
ПОПЛАВАТЬ НА ЛОДКЕ. ПО ЛЕГЕНДЕ 

В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ 
В ОЗЕРО УПАЛ САМОЛЕТ. ЧЕТЫРЕ ТОННЫ 
ЗОЛОТА, НАХОДИВШИЕСЯ НА ЕГО БОРТУ, 

ДО СИХ ПОР НЕ НАШЛИ. 
600 РУБЛЕЙ В СУТКИ.

«НАРОЧЬ»  В 150 КМ ОТ МИНСКА, 
НЕДАЛЕКО ОТ НАЦПАРКА «НАРОЧАНСКИЙ». 

ВСЕГО 15 СТОЯНОК, ПОЭТОМУ НАДО 
БРОНИРОВАТЬ ЗАРАНЕЕ. МОЖНО ПОЛОВИТЬ 

РЫБУ, ПОПЛАВАТЬ, СХОДИТЬ В ЛЕС ЗА 
ГРИБАМИ И ЯГОДАМИ. 400 РУБЛЕЙ В СУТКИ.

«ДУДУТКИ» В ПУХОВИЧСКОМ РАЙОНЕ, ВОЗЛЕ 
ДЕРЕВНИ ПТИЧЬ. МОЖНО НАУЧИТЬСЯ НОВОМУ 

РЕМЕСЛУ ИЛИ ПОКАТАТЬСЯ НА ЛОШАДЯХ. 
НУ А ПОД ВЕЧЕР СХОДИТЬ В БАНЬКУ И ТЯПНУТЬ 

МЕСТНОГО САМОГОНЧИКА. 800 РУБЛЕЙ В СУТКИ.

«АЛЬЯНС». НАХОДИТСЯ НА КАРТИНГОВОМ 
СТАДИОНЕ В БРЕСТЕ, НА 50 МАШИН. 

ПРЕКРАСНОЕ МЕСТО, 
ЧТОБЫ ПЕРЕНОЧЕВАТЬ НА ПУТИ В ЕВРОПУ 

ИЛИ ИЗ НЕЕ И ПОГОНЯТЬ, НАПРИМЕР, 
НА КАРТАХ ИЛИ КВАДРОЦИКЛАХ. 

НУ ИЛИ СХОДИТЬ В ЛЕС И К ОЗЕРУ. 
ОТ 360 РУБЛЕЙ В СУТКИ.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Саша Зурбаганский первым 
в России собственными руками по-
строил передвижной «особнячок». 
Для того чтобы жить и путешество-
вать вдвоем с ней - музой по имени 
Селена.

Маленький фургончик девочки Элли 
однажды подхватил ураган. Закру-
жил и унес в волшебный Изумрудный 
город. С супругами Зурбаганскими, 
несмотря на то, что они тоже живут 
в фургончике на колесах, такого ни-
когда не произойдет. Они уедут са-
ми куда захотят. Сейчас семейная 
пара остановилась в Переславле-
Залесском.

ПРОФЕССОР
КИСЛЫХ ЩЕЙ
Подъезжаю к городу и вижу… целых 

два домика на колесах. Оба приюти-
лись на берегу Плещеева озера. Де-
ревянные. Один - побольше, другой - 
поменьше. Рядом - красный пикап 
Ford F-250. Встречают две огромные 
пушистые собаки. Виляют хвостами. 
Следом появляется Саша. Ведет в дом, 
где прямо на пороге развалился боль-
шущий кот. Не похож на домашнего. 
Пахнет и глядит диким зверем.

- Это же лесной! Таких 
только в зоопарке можно 
увидеть. Что за порода?

- Не знаем, - смеются Са-
ша с Селеной. - Нашли ко-
тенком. Выбежал на дорогу 
у леса, подобрали.

Саша  - москвич. По-
томственный строитель, 
а также юрист, музы-
кант, писатель. Селена - 
из Нижегородской об-
ласти, юрист, 
финансист. 
Жили в центре 
Москвы - сни-
мали небольшой 

исторический особнячок на Покров-
ке. Временами путешествовали. И од-
нажды им совсем по-грибоедовски 
захотелось «в деревню, в глушь», но не 
в Саратов, а в Переславль-Залесский. 
Саше удобно оттуда добираться до 
Гжели, где он реставрирует ретро-
автомобили, а Селене - до Москвы, 
где она ведет курсы для женщин.

Поселившись в Доме на колесах, 
Саша переименовался в «профессо-
ра кислых щей», Лена превратилась 
в Селену - «Волшебницу, Жену и По-
велительницу животных».

ПОБЕГ ИЗ ОБЩЕСТВА 
ПОТРЕБЛЕНИЯ
Жить в доме на колесах захотел Са-

ша. Однажды обратил внимание, что 
в некоторые комнаты своего жили-
ща не заходит месяцами. Оказываясь 
там, удивленно рассматривал вещи: 
«О, у меня это есть. А для чего?» Вспо-
минал, как покупал что-то, думая, что 
без этого не проживет. И вот так, ког-
да вертел в руках очередную пару бо-
тинок, вдруг понял, что… становится 
заложником общества потребления.

- Потребителями легко управлять, - 
уверен Саша. - Дашь одну кон-
фетку, вторую - и вот он не мо-
жет без них жить.

- Если бы не Селена, дома не 
было бы, - продолжает Зурба-
ганский. И вспоминает легенду 
про американского промыш-

ленника Генри Форда. - Того 
спросили: «Чем бы, если бы не 
автомобилями, ты занялся?» Он 
ответил: «Чем угодно. Главное, 

чтобы рядом была жена».

Вечерами собирал свой первый 
Ford, и его считали слегка сумасшед-
шим. Лишь супруга помогала и под-
держивала.

Селена, как и всякая женщина, меч-
тала о большом доме, куда съезжа-
лась бы вся родня. Но вдруг поняла, 
что дети выросли, у них своя жизнь 
(у каждого по две дочки от преды-
дущих браков). Так зачем же сидеть 
в этом огромном доме и ждать года-
ми, пока кто-то из них приедет?

- При этом большая часть комнат 
будет пустовать, и мы начнем их 
захламлять, потому что почти каж-
дый человек так устроен, - отмечает 
она. - А ведь во всем мире уже 60 лет 
идет движение антипотребительства. 
И я так благодарна Саше за то, что 
меня перенастроил!

Теперь супруги покупают в дом что-
то только взамен того, что можно вы-
кинуть. Но с некоторыми вещами не 
расстанутся никогда. Так, среди Саши-
ных любимых «игрушек» - пишущая 
машинка, на которой он печатает кни-
ги, так как в доме нет электричества, 
а также культовый японский проигры-
ватель на батарейках, который крутит 
виниловые пластинки.

НЕМЕЦ НА СЕНОВАЛЕ
Возит дом Саша, а Селена выбира-

ет места остановок. Летом 2015 года 
Саша с Селеной, только переехавшие 
жить на Плещеево озеро, оказались 
в центре внимания. Паломничество 
туристов не прекращалось ни на се-
кунду. Стучались в окна: «Хорошо 
устроились: налоги не платите!» Кто-
то приходил попить чаю, кто-то - по-
сидеть у костра.

Вечерами Зурбаганские при помо-
щи видеопроектора показывали на 
стене домика фильмы, и «зритель-
ный зал» был полон. Радовались тому, 
что у них появилось много знакомых 
и друзей:

- Примерно тысяча человек за лето 
прошло! Дверь не закрывалась.

Не меньший интерес Зурбаганские 
вызывали, когда устроили в доме се-
новал по пояс и ночевали в нем. На 
огонек заглянул и немец Рудольф из 
Гамбурга. Пришел в неописуемый 
восторг. Немец пожил месяц в Truck 
house, а потом отправился на поезде 
на Байкал. Грозится приехать сно-
ва. Но вот вопрос - застанет ли Сашу 
и Селену? Супруги думают о переезде. 
Засиделись на одном месте.

С ПОЛКАМИ
ОТ «ЧЕБУРАШКИ»
Саша и Селена живут в Truck house. На-

чали его строить в 2012-м, въехали спустя 
два года.

Древесина использована по большей 
части не свежерубленая, а так называе-
мая «спасенная», то есть бывшая в упо-
треблении.

- Строить из старой доски, испытанной 
снегом и солнцем, в Европе очень модно, - 
рассказывает Саша. - Если используешь 
ее, даришь жизнь нескольким деревьям, 
а они, в свою очередь, вырабатывают кис-
лород, без которого не проживешь и трех 
минут.

Между досками проложили утеплитель 
из натуральных травяных материалов - 
белорусского льна и немецкой пеньки.

Перед тем как строить дом, Саша сделал 
его крошечную копию из пенопласта. Из 
него же соорудил и маленькую мебель.

- И Селена играла в дом, как в куклы, - 
улыбается Саша. - Расставляла там ме-
бель. Нам хотелось понять на примере 
этого макета, как обустроить простран-
ство. В итоге Селена все продумала так, 
что изнутри дом кажется больше, чем 
снаружи.

Для книжных полок принесли с рынка 
коробки из-под африканских мандаринов.

МАЛЕНЬКИЙ,
ДА УДАЛЕНЬКИЙ
Позже поняли, что хочется порой уезжать 

куда-то меньше чем на неделю, и тащить 
«все свое», пусть даже такое маленькое, 
нет желания, Саша построил еще один 
домик на колесах - крошечный и легкий 
Truck house. В отличие от первого, который 
надо тащить на прицепе, он помешается 
в кузов пикапа. Минус: там нет туалета 
и душа, только кухня.

- Мировая практика говорит о том, что за 
свою жизнь Tiny house меняет место своего 
пребывания три-четыре раза, - рассказы-
вает Саша. - А Truck house - практически 
постоянно. Мы собираемся отправиться 
в нем в кругосветное путешествие.

Основами домов стали заводские при-
цепы, у которых есть номерные знаки, за-
регистрированные в ГИБДД. Поэтому дома 
считаются машинами. Их удобно парковать 
на любых разрешенных стоянках. Под них 
не надо покупать участок и соответственно 
платить налоги.

- Получается офшор, - объясняет Саша.
Нет и адреса. Приглашая в гости, Зур-

баганские фактически зовут к соседям, 
называя их улицу и номер дома.

Не нужно платить и за электричество - 
его в домах нет, есть генератор, но чаще 
семья коротает вечера при свечах.

ВЗЯЛИ БЕЛОРУССКИЙ ЛЕН, ЧТОБ ТЕПЛЕЕ БЫЛО В НЕМ

С МИЛЫМ РАЙ И В АВТОШАЛАШЕ

Размеры Tiny house () – , х , х  метра. Его постройка обошлась в миллион рублей. 
Truck house () поменьше -  x , х , метра. Цена -  тысяч рублей. 

instagram.com/sasha_zurbagansky
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ДОМ НА КОЛЕСАХ

Безумный Макс - дикий кот, 
который считает себя настоящим 
хозяином передвижного жилища.

Второй ярус в доме - полноценная спальня. Там не только широкая 
кровать, но и полки, на которые можно положить и книги, и косметику.

1 2



19 - 25 апреля / 2018 / № 1612 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СЕЗОН ОТКРЫТ

БЕ
ЛТ

А

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Российские и белорусские мотоциклисты 
объединились и с размахом 
устроили первый вы-
езд.

Дым из-под колес 
и рев моторов - это 
байкеры выкатили 
из гаражей своих 
стальных коней. 
Пятую Междуна-
родную выстав-
ку «Мотовелоэкспо» 
в Минске совместили 
с открытием республи-
канского сезона.

Погнали! Рычащая ко-
лонна под ликование зри-
телей помчалась по столич-
ным улицам. Три тысячи 
байкеров совершили шум-
ный, но организованный 
марш-бросок от Ледового 
дворца на улице Притыцкого 
к Дворцу спорта, который 
стал эпицентром праздни-
ка. В лучах весеннего солнца 
сверкали разномастные бай-
ки - от советской классики до 
легендарных «Харлеев» и ка-
стомных уникальных творений.

West region MCC, Iron Brothers MCC, Noshorn 
MCC, Вольные МСС, Мамонты МСС, 8 регион 
МСС, «Шалёныя Секачы» MCC и единственное 
в Беларуси женское мотообъединение «Ласточ-
ки» - на открытие сезона съехались байкеры всех 
пятнадцати мотоклубов страны. Сотни парней 
в «косухах» прикатили из России, включая из-
вестных московских «Ночных волков».

Ежегодный мотопарад в столице проводится по 
инициативе клуба Iron Pride, который возглавля-
ет известный белорусский байкер Александр 
Тарасов:

- Радует массовость. Много наших друзей из 
России. Приехали все, кто заявлялся. Я сам пару 
дней назад вернулся из Москвы. Там тоже от-
крыли сезон. Наше мероприятие - это послание 
всем участникам дорожного движения: автомо-
билистам, велосипедистам, пешеходам, - и своего 
рода призыв «Давайте жить дружно, уважать друг 
друга на дороге!»

Особый интерес вызвал Открытый чемпио-
нат Беларуси по кастомайзингу и аэрографии 
мотоциклов и велосипедов. Его участники, 
умело жонглируя баллончиками с краской, 
на глазах изумленной публики превращали 
байки в произведения искусства.

Гвоздь развлекательной программы - 
представление московской команды стан-
трайдеров Just Do Stunt. Ребята «жгли напал-
мом» - выделывали такие трюки на мотоциклах 

и квадроциклах, что зрители визжали 
от восторга. И страха за трюкачей.

Гуляла столица до ночи. Концерт 
звезд, представления, консульта-
ции аэрографистов. Самые сме-
лые прямо там набивали тату. 
Под занавес насыщенного дня 
небо над Свислочью озарил 
салют.

Буквально через пару дней 
минчан и гостей столицы 
ждет еще одно грандиозное 
мотошоу - открытие фестива-

ля H.O.G. Spring Challenge 2018. 
В последние выходные апреля 

город будет встречать «Харлеи» 
с флагами России, Польши, Литвы, 

Латвии, Греции и других стран. Пе-
страя кавалькада проедет парадом от 

Кургана Славы до столичного Дома фут-
бола. Один из организаторов праздника - 

клуб H.O.G. Iron Birds, в котором состоит 
старший сын президента Виктор 
Лукашенко. Он тоже каждый год 
участвует в открытии сезона.

- H.O.G. Spring Challenge входит 
в тройку самых ярких и массовых 
фестивалей Минска. Первое ме-
сто у Минского полумарафона 
(30 тысяч участников), второе - 
велокарнавал «Viva, ровар» (15 
тысяч), - рассказала Светлана 

Демешко, замначальника управления спорта 
и туризма Мингорисполкома. - В прошлом году 
на закрытии мотосезона H.O.G. 
Rally Minsk собрались 7,5 ты-
сячи человек. В этом году 
у мотофеста есть шансы 
установить рекорд. Го-
стей ждет уникальное 
шоу мировых звезд 
Moto Freestyle, по-
казательные высту-
пления стантрайде-
ров, соревнования, 
концерты и 
многое дру-
гое.

ХЕЛЛОУ, МОТО!
 ■ Знаменитый белорусский кастомайзер ваяет 

чудо-байки. Самый известный создан в честь 
первого космонавта.

- Не ищите в нем портретного сходства. Это посвяще-
ние не космонавтике, а эпохе! - говорит автор.

Хотя и космонавтике тоже. На таком совершенстве 
только к звездам летать.

- Один из моих лучших мотоциклов, - гордится Юрий 
Шиф.  - Минимальными выразительными средствами 
удалось достигнуть мегаэффекта. Цепляет с первого 
взгляда.

Не поспоришь. Простота форм, лаконичность абрисов 
и оттенков. Кузов из серебристого алюминия, строгие 
красные линии подчеркивают элегантную форму. Эле-
менты графического оформления придумал белорус-
ский художник, дизайнер Владимир Цеслер.

На заднем щитке будто черной ручкой выведена ле-
гендарная фраза: «Облетев Землю на корабле-спутнике, 
я увидел, как прекрасна наша планета. Люди, будем 
хранить и приумножать эту красоту, а не разрушать ее!».

Как родилась идея байка?
- Мотоцикл «Юрий Гагарин» - гимн времени. Простой 

русский парень взял и шагнул за горизонт, открывший 
человечеству совсем другой мир. В советские годы са-
моотверженные, смелые люди были готовы вскочить 
в непонятную коробку и лететь в неизвестность.

На «Юрии Гагарине» можно ездить, но все же он 
создан для выставок - им любуются, гладят, фотогра-
фируют. К слову, его предшественник назван в честь 
другого великого русского  - «Валерий Чкалов». Он 
и сподвиг команду мастера на создание нового шедевра. 
Есть в коллекции мотоциклы «Виктор Цой», «Машина 

Времени».
Работы Шифа хорошо знают в мире - он участник 

крупнейших международных мотоконкурсов и вы-
ставок в России, Германии, Италии. Эксклюзивные 

байки белорусского кастомай-
зера есть у актера Ми-

хаила Пореченкова, 
рэпера Тимати 
и других знамени-
тостей.

НА «ЮРИЯ ГАГАРИНА» 
ВДОХНОВИЛ «ВАЛЕРИЙ ЧКАЛОВ»

КРЕАТИВ

БЕ
ЛТ

А

А вам 
слабо? 

Ребята из 
московской 

команды Just Do 
Stunt показали 

головокружительные 
трюки.
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Колонна байкеров на проспекте 
Победителей растянулась 
почти на километр.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Ее■ позывной■ «Томми-
герл»■для■авиаторов -■знак■
качества.■Международная■
федерация■ авиационного■
спорта■ официально■ при-
знала■Светлану■Капанину■
лучшим■пилотом■столетия.■
Корреспонденту■«СВ»■лет-
чица■рассказала,■как■посту-
пать■со■страхом,■о■чем■узна-
ла,■пролетев■через■«Райские■
ворота»,■и■о■самом■женском■
деле.

ВИЗЖАЛА  
ОТ ВОСТОРГА
- Начнем от печки. Поче-

му вы, женщина, занялись 
таким брутальным видом 
спорта?

- Росла ужасно заводной дев-
чонкой. Гоняла на мопедах, 
мотоциклах. Шесть лет за-
нималась спортивной гимна-
стикой. Выполнила норматив 
кандидата в мастера спорта.  
И с детства мечтала прыгнуть 
с парашютом. Хотя по образо-
ванию я - фармацевт. После 
медучилища уехала по рас-
пределению в Курган, в ап-
теку при больнице. Пришла 
в местный аэроклуб записы-
ваться в парашютную секцию. 
И вот - судьба. В коридоре, по-
ка искала нужную дверь, меня 
перехватил один из тренеров: 
«Зачем тебе парашют! Давай 
к нам, на самолеты, не пожа-
леешь». Пару месяцев зубри-
ла матчасть. Наконец, села  
в кабину на спарке. Инструк-
тор впереди, я за ним.

- Дух перехватило на взле-
те?

- Первый полет разочаровал. 
Думала, начнем крутиться. Но 
шли по прямой, развернулись, 
сели. Никакого драйва! Уйду, 
решила. «Не спеши, - остано-
вил тренер. - Будет тебе адре-
налин». Он сразу уловил мой 
спортивный азарт настоящего 
пилотажника. И меня отка-
тали по полной программе с 
настоящими перегрузками.

Швыряло вправо-влево, 
голова нещадно билась о фо-
нарь (стекло кабины. - Ред.), 
перегрузка то вдавливала в 
сиденье, то вышвыривала из 
него. Земля, небо - все пере-
мешалось. Я визжала от вос-
торга. Это было именно то,  
о чем мечтала.

- Несколько раз видел ваши 
полеты на авиафестивале 
МАКС в Жуковском. Такие 
кульбиты в небе крутите - 
сердце замирает. Бывает 
страшно в воздухе?

- Только дураки на боятся. 
Бывало всякое. И отказ дви-
гателя, и срыв воздушного 
винта, и ремни рвались, когда 
крутила бочки. В другой раз - 
выполняла неуправляемое 
вращение, и самолет подвис 
на малой скорости, не реаги-
руя на рули… В такие момен-
ты секунды кажутся вечно-
стью. Тут от тревоги и страха 
не спрятаться. Главное - не 
поддаться ему. Паника - вер-
ная катастрофа.

ПЕЩЕРНЫЙ 
ФОРСАЖ
- Чкалов однажды проле-

тел в Ленинграде под мо-
стом. Пробовали повто-
рить?

- Только не в Питере, а в 
Китае. На рекорд для книги 
Гиннесса. Десятка лучших пи-
лотов мира. Я - единственная 
женщина. Задача - одновре-
менно пройти под мостом с 
многочисленными пролета-
ми. Но американский пилот 
накануне угодил в аварию. 
Выполнял показательный 
пилотаж над водой и задел 
крылом волну. Самолет ку-
вырнулся в пучину. Пилот 
остался жив, но машине тре-
бовался ремонт. И полетели 
девяткой. Яркие ощущения! 
Мостик низкий, метров двад-
цать над водой. Река мелкая, 
дно видно. Вдоль высоких, 
обрывистых берегов торчат 
огромные камни. Не развер-
нешься, в общем. Главным 
было удержать строй. Лете-
ли, почти касаясь друг друга 
крылом. И выскочив из-под 
моста, разошлись красивым 
веером. Здорово получилось. 
Но рекорд так и не зачли.

- Что-то сделали не  
так?

- Мы-то как раз все испол-
нили классно. А вот наблюда-
тели, которые должны были 
все фиксировать, опоздали. «А 
вы слетайте еще раз», - пред-
ложил один из них. «Только 
при одном условии - ты по-
летишь в задней кабине. Сей-
час спарку подгоним. Согла-
сен?» - предложил ему в ответ 
один из летчиков, кажется, 
британец. Я стояла рядом  
и хохотала про себя, глядя 
на перепуганного наблюда-
теля. В другой раз пролетела 
через сквозную пещеру в горе. 
Там же, в Китае. Называет-
ся пещера «Райские ворота». 
Маленькое отверстие в горе 
на высоте полутора киломе-
тров, постоянно прикрытое 
дымкой то ли тумана, то ли 
смога. По легенде, кто прой-
дет насквозь, познает смысл 
жизни. Очень уж китайцам 

захотелось узнать, что позна-
ет пилот.

Любой объект, когда к нему 
приближаешься, увеличива-
ется в размерах. Здесь - нет. 
Подлетаю, а она все такая же 
маленькая. Вошла пещеру на 
правом ноже (когда крыло на-
правлено вниз. - Ред.), обрат-
но - переложила машину на 
левый, на выходе закрутила 
многократные бочки.

- Потрясающе. Смысл жиз-
ни, правда, познали?

- Ничего нового для себя не 
открыла. Но адреналин по-
лучила. И народ порадовала 
своим полетом.

О ЧЕМ ГОВОРИТ 
КОЛОКОЛ
- Самая сложная из пило-

тажных фигур?
- Пожалуй, колокол. Маши-

на свечой взмывает ввысь. 
В момент зависания при-
бираются обороты, соз-
дается впечатление, что 
двигатель встал. Само-
лет замирает. И начи-
нает скользить тихо 
на хвост, опуская нос. 
Добавляешь обороты 
и выводишь машину 
в горизонт. Смотрится 
очень эффектно. Глав-
ное, перед скольже-
нием на хвост создать 
страховку 2 - 3 граду-
са и удержать маши-
ну от сваливания. Рули 
в момент скольжения, 
работают зеркально на-
оборот, что увеличивает 
сложность.

- На каких самолетах 
летаете?

- На «сухих», «яках», на 
немецкой «Экстре». Самый 
любимый - Су-26. Уникаль-
ная машина. Вершина пило-
тажной техники. Может в воз-
духе все. Правда, есть один 
печальный нюанс - производ-
ство спортивных «сухих» дав-
но закрыто. Но технологии, 
документация остались. При 
возобновлении производства 
(верю, когда-нибудь это слу-
чится) и при небольшой мо-
дернизации Су-26 еще не одно 

десятилетие не будет равных 
в мире.

- Какую максимальную пе-
регрузку доводилось испы-
тывать во время полетов?

- На «сухих» прибор пока-
зывает максимально плюс-
минус двенадцать единиц. 
Когда молодой летала, стрел-

ка зашкаливала. То есть 12 
было точно, а может, и боль-
ше (для сравнения, расчет-
ная перегрузка истребителя 
МиГ-29А составляет девять 
единиц.  - Ред.). Сейчас та-
ких вольностей себе не по-
зволяю. До десяти случает-
ся, вроде как и хватает уже. 

Перегрузка - это стресс для 
организма. Нужна хоро-

шая физическая форма, 
правильное и плотное 

питание. Иначе тем-
неет в глазах, как ми-

нимум. А бывает и 
мини-сотрясение 

мозга. Из-за че-
го многие пи-

лоты ушли 
из спорта, 

не сумев 
восста-

н о -
вить-

ся.

ВЫСшИЙ ПИЛОТАЖ С ФИГуРОЙ

ДОСЬЕ «СВ»
Светлана Капанина родилась 

в 1968 году в Щучинске (Казахстан). 
Семикратная абсолютная чемпион-
ка мира по высшему пилотажу. За-
служенный мастер спорта. Кавалер 
ордена Мужества.

- Слышал версию, будто женщины 
справляются с перегрузкой легче муж-
чин, поскольку они… меньше ростом. 
Сердце ближе к голове, и это способ-
ствует кровотоку?

- по-моему, эта версия - чистый блеф. 
ее придумали для того, чтобы не уронить 
мужчин-пилотов в глазах окружающих, 
когда они проигрывают женщине на сорев-
нованиях, - смеется светлана. - Женщина 
заведомо создана богом слабее мужчины, 
и ей никак не может быть легче. просто 
мы по природе своей более терпеливые. 
меньше ноем.

- Пилоты на сверхзвуковых машинах 
летают в специальных антиперегрузоч-
ных костюмах, которые замедляют кро-
воток. А как в спортивной авиации?

- у нас костюмы бесполезны, не успе-
вают срабатывать. многие спортсмены 
используют солдатский ремень, потуже 
затянутый на поясе. немного помогает.

- На реактивном пробовали крутить 
свои трюки?

- летала только на L-39 и на итальянском 
Aermacchi MB-339 с пилотажной группой 
Frecce Tricolori на максе. было любопытно. 
Хотя реактивная техника мне не очень инте-
ресна. истребитель не может в воздухе того, 
что может спортивный самолет. Впрочем, 
после появления двигателей с управляемым 
вектором тяги реактивная авиация здорово 
прибавила в пилотаже. а если в кабине еще 
пилот-ас, то глаз не оторвешь.

- В космос не мечтаете слетать?
- нет. не люблю стоять в очереди.

- Что ответите тому, кто скажет, что 
авиация - не женское дело?

- сегодня чисто женским делом осталось 
только рожать детей. Да и на него стали 
претендовать мужчины. если я способна 
выполнять так называемую мужскую ра-
боту не хуже сильного пола, почему бы 
мне этого не позволить? только потому, 
что мужчина начинает меркнуть рядом с 
более сильной женщиной? В таком случае 
пускай тогда он сменит профессию. един-
ственное, где я против женщин - военная 
авиация. наше предназначение - дарить 
жизнь, а не забирать. так что, девчонки, 
хотите в небо - есть гражданская авиация, 
спортивная - летайте на здоровье. а ис-
требители с бомбардировщиками пусть 
остаются делом чисто мужским.

от перегрузок спасает солДатский ремень БОРЬБА ПОЛОВ
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Юлия КОНОВАЛОВА

■■ Галина■Сергеевна■из■«Папи-
ных■дочек»■уже■давно■не■малень-
кая■девочка.■Актриса■недавно■
с■отличием■защитила■диплом■
продюсера,■ а■ еще■ курирует■
благотворительный■фонд■«Ста-
рость■в■радость».

ТЕПЕРЬ Я КИНОМАМА
- Опыта общения с детьми, 

судя по фильмографии, тебе не 
занимать. А в новом фильме 
«Напарник» играешь молодую 
маму. Чувство материнства 
еще не пробудилось?

- Благодарна «Напарнику» за 
мой первый опыт киноматерин-
ства. Думаю, у многих девочек это 
чувство врожденное, от природы. 
Очень люблю детские компании, 
мы всегда легко находим общий 
язык. Возможно, ребята чувствуют 
меня «своей» из-за того телемате-
риала, в котором я снялась.

- В «Папиных дочках», напри-
мер?

- Значительная часть детства 
прошла на съемочной площад-
ке сериала. У меня нежное отно-
шение к холдингу СТС-медиа. В 
прошлом году стала голосом те-
леканала СТС love. Совершенно 
новый опыт. И очень приятный! 
Ведь обычно телеканалы «гово-
рят» мужскими голосами.

- Уже не один год исполняешь 
роль Джульетты. Сейчас тебе - 
23. Кстати, до какого возраста 
можно ее играть?

- Примерила этот образ еще в че-
тырнадцать лет. И не роль пришла 
ко мне, а я пришла к режиссеру 
и попросила меня попробовать. 
Сергей■Алдонин - очень смелый 
человек. Рискнул дать мне воз-
можность играть Джульетту в 
возрасте Джульетты. Причем на 
большой сцене театра Станислав-
ского. И это продолжается уже… 
девятый год. Конечно, со време-
нем меняется отношение и к роли, 
и к персонажу. До какого возраста 
ее играть? Не знаю. Пока мне еще 
интересно.

- Кино, телевидение, театр, 
еще и учеба. Недавно получен 
диплом продюсера. Довольна 
результатом?

- Конечно! Защитилась на от-
лично.

СОН - ЛУЧШАЯ 
САЛОННАЯ ПРОЦЕДУРА
- С приходом весны в спортзале 

появились «подснежники», люди, 
которые занимаются спортом, 
чтобы похудеть к сезону отпу-
сков. В твоем же микроблоге 
фото с тренировок - круглый 
год. Как удается зимой и летом 
заставлять себя заниматься?

- Представить не могу себя без 
спорта. Тренировки доставляют 
мне удовольствие. Но так было 
не всегда. Лет до 15 была совсем 

неспортивной. Возможно, на меня 
оказало влияние общение с на-
стоящими атлетами на проекте 
«Лед и пламень» на Первом кана-
ле. Вдруг почувствовала, как это 
здорово: быть в форме, быть силь-
ной, бодрой, активной физически.

Всегда нахожусь примерно  
в одном размере. С питанием то-
же везет. Так вышло, что та еда, 
которую я люблю, и есть - здоро-
вая. Бывает, побалуюсь сладким 
или вдруг фастфудом. Если так 
случилось, отрабатываю в спорт-
зале - просто даю себе чуть больше 
физической нагрузки.

- Есть какие-то «фирменные» 
секреты?

- Лучшая «салонная» процедура 
в моем возрасте - это сон и хоро-
шо умыться прохладной водой. 
В моей косметичке то же самое, 
что и у других девушек. Ниче-
го необычного. Кстати, куплен-
ный в Минске тональный крем 
за триста рублей лучше, нежнее  
и натуральнее любой самой до-
рогой «тоналки» известных фирм. 
Специально его в Беларуси по-
купаю. Правда, в последний раз 
обнаружила, что больше не про-
дается мой самый любимый. 
Перестали выпускать. Но второй 
полюбившийся все-таки купи-
ла - в розовом тюбике (смеется). 
О белорусской косметике узнала 
давно. Были в Минске на съемках, 
и девочки-гримеры меня с ней 
познакомили.

КОЛБАСКА  
С КОМАРОВКИ
- Еще совсем девочкой ты сни-

малась в картине Владимира 
Хотиненко «Поп». Съемки про-
ходили под Минском. Это была 
первая поездка в Беларусь?

- Совсем нет, далеко не первая. 
Мне было уже четырнадцать. Впер-
вые же я приехала в Минск гораздо 
раньше на съемки какого-то сериа-
ла. А фильм «Поп» делали на на-
турной локации «Беларусьфильма»  
в Смолевичах. Вся съемочная груп-
па и актеры жили в центре Минска. 
Это было прекрасное время. На вы-
ходные ко мне приезжали друзья 
из Москвы, и мы с удовольствием 
гуляли по городу. С тех пор не раз 
была на съемках в Беларуси, при-
езжала со спектаклем. А могу про-
сто так - на выходные. Минск очень 
люблю! Город невероятно чистый, 
просторный и приветливый.

- Когда ездила последний раз?
- Недавно сама за рулем съездила 

на пару дней. Погулять, посидеть 
в кафе с друзьями. На Комаровку 
сходила, купила любимой колба-
ски и сала с тмином. Все привезла 
домой родным и любимым. А еще 
обязательно захожу на вернисаж, 
покупаю картины местных ху-
дожников. Мне нравится техника,  
в которой они работают. Кстати, 
по дороге обратно с удовольстви-
ем останавливалась у обочины, 
чтобы купить у бабушек домашние 
яблочки и мед. Уж очень вкусный!

- 2018 год объявили Годом волонтера. Но ты 
благотворительностью занимаешься уже давно. 
С чего все началось?

- меня рано стали приглашать на благотвори-
тельные мероприятия. наверное, потому что с 
юных лет мелькала в телевизоре. с самого детства 
дружу с несколькими фондами. иногда говорят, 
что благотворительность сейчас в моде... немного 
неприятная формулировка, но если кто-то дей-
ствительно так думает, то это самая правильная 
и хорошая мода.

- Курируешь фонд «Старость в радость», на 
балансе которого 170 заведений по всей Рос-
сии. Не страшно?

- когда получила предложение стать попечи-
телем, пару недель серьезно все обдумывала. 
понимаю, что основная задача «медийного» по-
печителя - привлекать к фонду внимание. мне 
важно было правильно оценить возможности, что-
бы не стать «свадебным генералом». тема связи 
поколений очень мне близка, но я должна была 
понять, чем могу быть полезна на деле. Встреча 
с директором фонда Лизой Олескиной очень 
вдохновила. увидела человека, который после-
довательно и преданно много лет занимается 
помощью одиноким старикам и верит, что можно 
изменить ситуацию.

- Что самое сложное?
- труднее всего было в первых поездках в дома 

престарелых правильно настроиться и научиться 
«держать себя в руках», когда видишь своими 
глазами, как тяжело на самом деле одиноким по-
жилым людям. непросто слушать их истории, ви-
деть их слезы. но их радость от простого гостинца, 
от общения, от танцев и песен во время концерта 
всякий раз доказывает, как им это важно.

- Одна из любимых программ фонда «Ста-
рость в радость» - «Внуки по переписке».

- многие люди спрашивают: как помочь, если 
нам и самим живется непросто? но благотвори-
тельность - это не только про материальную по-
мощь, это прежде всего внимание, сочувствие, 
поддержка. как приятно для одинокого пожилого 
человека получить красивое поздравление! пусть 
не от родственника, не от друга, а от совершен-
но незнакомого человека. подписать открытку  
к празднику может каждый из нас, а для одинокого 
человека - это огромное событие! они бережно 
хранят эти письма, просят нянечек перечитывать 
их, гордятся.

благодарна руководству детского лагеря «ор-
ленок», которое позволило приезжать с этой про-
граммой к детям. Вместе с ребятами пишем от-
крытки и письма для бабушек и дедушек в дома 
престарелых. и я с удовольствием вижу, как в это 
время ребята звонят своим родным: «бабушка,  
я тебя люблю». Это ведь звенья одной цепи... по-
том читаю где-нибудь в тульской области пись-
мо из «орленка» бабушке в доме престарелых: 
«Дорогая бабушка, пишет вам оля из томска», -  
а для нее все важно: «из томска? оля ее зовут? 
специально мне написала?» а дальше начинает 
радоваться за незнакомую девочку: «на пятерки 
учится. какая молодец!» - и бережно прячет письмо 
в тумбочку... как награду.

- Люди присоединяются?
- к счастью, да. я всегда пишу об этом: стать 

волонтером фонда очень просто! нужно только 
внимательно прочитать информацию на сайте 
или следить за моими публикациями в соцсетях. 
каждый месяц в москве проводим волонтерские 
встречи, на которых подробно рассказываем про 
поездки в дома престарелых, акции. с нами ездят 
люди всех возрастов, но большинство - молодежь.

В команде есть любимый волонтер Даша. ей 
четыре года. она поет, стихи читает, подарки в 
палатах бабушкам и дедушкам раздает, обни-
мается с удовольствием. не стоит говорить, ка-
кой это важный момент в воспитании ребенка, ну  
а сколько радости малыши доставляют бабушкам  
и дедушкам, не передать словами! Ведь чаще всего 
детей они видят только по телевизору.

ДОБРОЕ ДЕЛО

ВнуЧка по переписке
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Лиза АРЗАМАСОВА:

СЛАДКОЕ И фАСТфУД 
ОТРАБАТыВАю В СПОРТзАЛЕ

Недавно Лиза отметила 23-й день рождения. Она успела сняться в трех  
десятках фильмов и сериалов, сыграть несколько главных ролей в театре  
и получить диплом продюсера.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

- Мы с невестой 
россияне, но свадь-
бу хотим играть под 
Минском. Можем ли 
зарегистрировать брак 
в белорусском загсе?

- Сможете, только если хотя 
бы у одного из вас есть вид 
на жительство. Если же в ре-
спублике вы живете времен-
но, то единственный вариант 
пожениться, не выезжая из 
Беларуси - обратиться в один 
из консульских отделов По-
сольства России. Они есть 
в Минске (улица Нововилен-
ская, 1а) и в Бресте (улица 
Пушкинская, 10).

С белорусским паспортом 
проще. С заявлением можно 
обратиться в загс по месту жи-
тельства жениха или невесты. 
Из документов понадобятся 
паспорта, плюс для россияни-
на справка о том, не находится 
ли человек в браке. Ее можно 
за полчаса получить в россий-
ском консульстве. Пошлина - 
шестьсот рублей. Разведен-
ным нужно свидетельство 
о расторжении брака.

- Дочь доучивается 
в витебском вузе. Под-
скажите, как происхо-
дит распределение вы-
пускников.

- Отработка после вуза обя-
зательна для всех бюджетни-
ков дневного отделения. Ра-
ботающих по специальности 
«заочников» и «вечерников» 
не распределяют. Стандарт-
ный срок отработки - два года, 
а «целевики» отрабатывают 
не меньше пяти лет.

Например, мужу и жене, про-
ходящим распределение одно-
временно, предоставят работу 
в одном городе. Либо по месту 
трудоустройства одного из су-
пругов, который уже работа-
ет. Для беременных женщин, 
матерей и отцов с детьми до 
трех лет стараются подыскать 
вакансии по их месту житель-
ства. Те, кто не хочет отраба-
тывать, обязаны возместить 
государству средства, потра-
ченные на обучение.

?

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 

«Генеральный штаб: 
фундамент безопасности» (12+)

08.10, 16.10, 03.45 «Чернобыльские 
джунгли. Двадцать лет без 
человека… Черепашья долина» 
(12+)

08.25, 16.30, 04.05 «Жизнь и судьба. 
Юрий Визбор» (12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 23.15, 04.40 «Наши про нас. 

Лермонт» (12+)
11.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
12.15, 18.15 «Кикнадзе. Мнение» 

(12+)
12.45«ЦЫГАНСКОЕ СЧАСТЬЕ» (12+)
14.45, 18.40 «Фабрика кино. 

Профессия актер дубляжа» 
(12+)

15.15, 23.30 «Карта Родины» (12+)
17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
18.55 «ЦЫГАНСКОЕ СЧАСТЬЕ» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Каким быть 

единому образовательному 
пространству?» Ток-шоу (12+)

21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
00.55 «ЦЫГАНСКОЕ СЧАСТЬЕ» (12+)
02.10 «Ru/By» (12+)
02.30 «Новое PROчтение» (12+)
04.55 «Ученый совет» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 04.40 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40 «Homo Fortis. Человек 

сильный» (12+)
08.10, 14.45, 03.45 «Чернобыльские 

джунгли. Двадцать лет без 
человека… Зубры Чернобыля» 
(12+)

08.25 «Жизнь и судьба. Дмитрий 
Кабалевский» (12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 18.40, 23.15 «Ru/By» (12+)
11.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
12.15, 18.15, 03.15 «Наши люди. 

Алена Спиридович» (12+)
12.45 «ЕГОРИНО ГОРЕ» (16+)
15.15, 20.30 «Перспективы. Клуб 

экспертов» (12+)
15.40 «Homo Fortis. Человек 

сильный» (12+)
16.05, 02.05 «Есть вопрос! 

Каким быть единому 
образовательному 
пространству?» Ток-шоу (12+)

17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
18.55 «Фабрика кино. Профессия 

актер дубляжа» (12+)
19.10 «ЕГОРИНО ГОРЕ» (16+)
21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.00 «Homo Fortis. Человек 

сильный» (12+)
22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
23.30 «Минск - Москва» (12+)
00.45 «ЕГОРИНО ГОРЕ» (16+)
04.05 «Жизнь и судьба. Дмитрий 

Кабалевский» (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
06.30 «УЛЫБКА БОГА,

ИЛИ ЧИСТО ОДЕССКАЯ 
ИСТОРИЯ» (12+)

08.40 «Новое PROчтение» (12+)
09.05 «Ru/By» (12+)
09.20 «Экспериментаторы» (6+)
09.35 «Щит Союза» (12+)
10.05 «Наши люди. Алена 

Спиридович» (12+)
10.30 «БАНДЫ» (16+)
15.45 «Мультфильмы» (6+)
16.15 «УЛЫБКА БОГА,

ИЛИ ЧИСТО ОДЕССКАЯ 
ИСТОРИЯ» (12+)

18.20 «Щит Союза» (12+)
18.45 «Фабрика кино. Профессия 

актер дубляжа» (12+)
19.05 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
19.35 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Ru/By» (12+)
20.45 «БАНДЫ» (16+)
02.00 «УЛЫБКА БОГА,

ИЛИ ЧИСТО ОДЕССКАЯ 
ИСТОРИЯ» (12+)

04.05 «Щит Союза» (12+)
04.30 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
05.00 «Наши люди. Алена 

Спиридович» (12+)
05.30 «Мультфильмы» (6+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)

06.30 «МУДРОМЕР». Художественный 

фильм (12+)

08.40 «Карта Родины» (12+)

09.05 «Фабрика кино. Профессия 

актер дубляжа» (12+)

09.20 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)

09.35 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)

10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)

10.30 «БАНДЫ» (16+)

15.45 «Мультфильмы» (6+)

16.15 «МУДРОМЕР». Художественный 

фильм (12+)

18.20 «Есть вопрос!

Каким быть единому 

образовательному 

пространству?» Ток-шоу (12+)

19.15 «Ru/By» (12+)

19.35 «Щит Союза» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

20.45 «БАНДЫ» (16+)

02.00 «МУДРОМЕР». Художественный 

фильм (12+)

04.05 «Беларусь. Главное» (12+)

04.50 «Ru/By» (12+)

05.00 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)

05.30 «Мультфильмы» (6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 16.00, 22.00, 03.15 

«Поколение разлома: из 
прошлого в будущее» (12+)

08.10, 03.45 «Чернобыльские 
джунгли. Двадцать лет без 
человека... Хищники» (12+)

08.25, 16.30, 04.05 «Жизнь и судьба. 
Валентин Ежов» (12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. Елена Серкульская» (12+)
11.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
12.45 «АПЛОДИСМЕНТЫ, 

АПЛОДИСМЕНТЫ» (12+)
15.15 «Беларусь. Главное» (12+)
17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
18.15, 04.55 «Кикнадзе. Мнение» 

(12+)
18.40 «Союзинформ. Итоги» (12+)
19.10 «АПЛОДИСМЕНТЫ, 

АПЛОДИСМЕНТЫ» (12+)
20.30, 02.30 «Щит Союза» (12+)
21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
23.30 «Наши люди. Алена 

Спиридович» (12+)
00.55 «АПЛОДИСМЕНТЫ, 

АПЛОДИСМЕНТЫ» (12+)
02.10 «Фабрика кино. Профессия 

актер дубляжа» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 12.15, 23.15 «Братская кухня» 
(12+)

07.00, 14.05, 00.15, 05.20 
«Мультфильмы» (6+)

07.40, 03.15 «Михал Сабадах» (12+)
08.10, 16.10, 03.45 «Чернобыльские 

джунгли. Двадцать лет без 
человека… Белые аисты зоны» 
(12+)

08.25, 16.30, 04.05 «Жизнь и судьба. 
Василий Аксенов» (12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 14.45, 04.40 «Наши про нас. 

Владимир Ярец» (12+)
11.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
12.55 «ОЧЕНЬ ВАЖНАЯ ПЕРСОНА» 

(12+)
15.15 «Щит Союза» (12+)
15.40, 22.00 «Алеппо. Освобождение» 

(16+)
17.05 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
18.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
18.40 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
19.10 «ОЧЕНЬ ВАЖНАЯ ПЕРСОНА» 

(12+)
20.15 «Фабрика кино. Профессия 

актер дубляжа» (12+)
20.30 «Карта Родины» (12+)
21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
00.55 «ОЧЕНЬ ВАЖНАЯ ПЕРСОНА» 

(12+)
02.05 02.05 «Наши люди. Алена 

Спиридович» (12+)
04.55 «Карта Родины» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 «Расчет на 

безопасность» (12+)
08.10, 16.10, 03.45 «Чернобыльские 

джунгли. Двадцать лет без 
человека… Дом для птицы» 
(12+)

08.25, 16.30, 04.05 «Жизнь и судьба. 
Людмила Зыкина» (12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. Александр Дударенок» 
(12+)

11.05, 17.05 «Река жизни» (12+)
12.15, 02.30 «Карта Родины» (12+)
12.45 «ЖУЛИКИ» (16+)
15.15, 20.30 «Минск - Москва» (12+)
16.00, 03.35 «Парламенты мира. 

Венгрия» (12+)
18.15, 04.55 «Новое PROчтение» (12+)
18.40 18.40 «Наши люди. Алена 

Спиридович» (12+)
19.10 «ЖУЛИКИ» (16+)
21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.20 «Парламенты мира. Китай» 

(12+)
22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
23.30 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
00.55 «ЖУЛИКИ» (16+)
02.10 «Фабрика кино. Киностудия 

имени Горького. 2 часть» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 22.00, 03.15 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. «Зона»» 
(12+)

08.10, 15.40 «Чернобыльский крест» 
(12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 23.15, 02.10 «Наши про нас. 

Витольд Ермаленок» (12+)
11.05, 17.05, 03.45 «Стальные звери» 

(12+)
12.15, 18.15 «Кикнадзе. Мнение» 

(12+)
12.45 «МОЙ ПАПА - КАПИТАН» (12+)
13.55 «Парламенты мира. Китай» 

(12+)
14.45, 18.40 «Фабрика кино. 

Киновещь!» (12+)
15.15, 02.30 «Карта Родины» (12+)
16.25, 04.40 «Чернобыль. Экзамен 

для нации» (12+)
18.55 «МОЙ ПАПА - КАПИТАН» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Скорость, 

качество, доступность. Какой 
союзный транспорт нам 
нужен?» Ток-шоу (12+)

21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
23.30 «Ученый совет» (12+)
00.55 «МОЙ ПАПА - КАПИТАН» (12+)

ВОЗМОЖНА ЛИ МИРОВАЯ 
«ЦИФРОВИЗАЦИЯ»? КАК ОНА 
ПРОХОДИТ НА ЕВРАЗИЙСКОМ 
ПРОСТРАНСТВЕ И КАКУЮ РОЛЬ 
ИГРАЕТ СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО 
В ЭТОМ ПРОЦЕССЕ? О ВЫЗОВАХ 
ЦИФРОВОЙ ТРАНСФОРМАЦИИ 
ЭКОНОМИКИ, ПЕРСПЕКТИВАХ 
В ИТОТРАСЛЯХ БЕЛАРУСИ 
И РОССИИ, ПЛЮСАХ И МИНУСАХ 
ЭЛЕКТРОННЫХ РЕСУРСОВ ВЫ УЗНАЕТЕ ОТ 
ВЕДУЩИХ РОССИЙСКОБЕЛОРУССКИХ ЭКСПЕРТОВ.

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «ПЕРСПЕКТИВЫ. 
КЛУБ ЭКСПЕРТОВ» 20 АПРЕЛЯ В 15.15

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»:
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

23 апреля 24 апреля 25 апреля 26 апреля

19 апреля 20 апреля 21 апреля 22 апреля

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» -

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ЖОДИНО

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● От Москвы до Жодина 660 км и 
7,5 часа пути на авто. От Минска - 
50 км, и всего полчаса.

 ● Поезд от Москвы идет 9 часов, 
цена билета - от 2,5 тысячи ру-
блей. На электричке из Минска 
можно доехать за 50 рублей.

 ● Проживание в го-
стинице - от 1,5 ты-
сячи за сутки.

5. ПОМОЛЧАТЬ 
В МУЗЕЕ МАТЕРИ

В центре города - необычный монумент, 
посвященный героической женщине Ана-
стасии Куприяновой и ее пятерым сы-
новьям: Николаю, Степану, Владимиру, 
Михаилу, Петру. Когда началась Великая 
Отечественная война, мать вместе с сыно-
вьями ушла в партизанский отряд. Миха-
ил погиб, Владимир попал в концлагерь, 
а Николая, Степана и Петра после осво-
бождения Беларуси мать проводила на 
фронт. Все трое отдали жизнь за Ро-
дину. Самый младший сын Петр стал 
Героем Советского Союза, повторив 
подвиг Александра Матросова  - за-
крыл амбразуру своим телом. Домой из 
концлагеря вернулся только Владимир, но 
вскоре умер…

Четверо бронзовых парней с винтовка-
ми твердо шагают вперед. Пятый - совсем 
мальчишка - чуть приотстал и озирается. 
Смотрит на мать, которая провожает сы-
новей в бессмертие. В доме, где жила 
после войны Анастасия Фоминична, 
сделали музей. Среди экспонатов - 
письма с фронта, семейные фото-
графии, десятки вышитых рушни-
ков, которые ее сыновьям так и не 
довелось подержать в руках.

3. ПОКОРМИТЬ ЧУДО-КОЗ
Недалеко от Жодина на ферме «Научно-

практического центра Националь-
ной академии наук Беларуси по 
животноводству» благодаря 
союзным программам 
белорусские ученые 
вывели уникальных 
животных. 
Здесь оби-
тает целое стадо 
чудо-коз. Молоко жодинских ро-
гуль - необыкновенное. Оно обо-
гащено лактоферрином  - бел-
ком, который содержится только 
в женском грудном молоке. На его 
основе разрабатывают продукты и 
лекарства нового поколения, кото-
рые повышают иммунитет и помогут 
человечеству справиться с множе-
ством болезней: от кишечных ин-
фекций до онкологии.

Местная звезда с мировым име-
нем - козел Лак-1. Именно ему 
первому больше десяти лет на-
зад пересадили человеческий ген. 
Прародитель уникального стада 
спокойно позирует для туристов, 
уминает гостинцы и не боится 
вспышек.

4. СЫГРАТЬ 
В БИЛЬЯРД 

С «МОНАРХОМ»
«Седой граф», «Мар-

киз», «Барон», «Ричард III»… 
Нет, это не названия коллек-

ционных марок вина. Так жодин-
ские мастера именуют эксклюзивные 
бильярдные столы, которые выпускают 
в городе уже больше двух десятилетий. 
Цеха предприятия - настоящие худо-
жественные мастерские, а отдельные 
экземпляры - изысканные произведе-
ния искусства: резьба, художествен-
ная ковка, тиснение по коже. Одним 
словом, роскошь, достойная коро-
лей. Неудивительно, что мастерам 
из Жодина доверили реставриро-
вать раритетный бильярдный стол 

«Монарх», принадлежавший маг-
натам Радзивиллам. На восста-
новление ценного артефакта 

ушло два года. Результат 
можно увидеть сегодня 
в одном из залов дворца 

в Несвиже.

2.  ПОГУЛЯТЬ 
ПО УГОДЬЯМ 
РАДЗИВИЛЛОВ

Жодино  - город совсем моло-
дой, но история у этих мест дав-
няя. Первые люди пришли на берег 
реки Жодинки в XI веке. Сохрани-
лись следы древних поселений. 
И эту историю горожане бережно 
сохраняют. Одна из улиц города на-
зывается Богуслав Поле. На этом 
месте почти четыре столетия назад 
князь Богуслав Радзивилл пове-
лел построить водяную мельницу 
и организовать постоялый двор. 
Затем поселение стали именовать 
местечком Жодин. Сегодня здесь - 
небольшой мемориальный комплекс 
«Водяная мельница» с традицион-
ной крестьянской избой, сараем 
и колодцем-«журавлем».
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1. СЪЕСТЬ «БЕЛАЗ»
Предприятие - главная до-

стопримечательность, куда приезжа-
ют туристы со всего света. Гигантские 
желтые большегрузы легко узнаваемы и 
сегодня работают по всему миру: добы-
вают алмазы, уголь и другие полезные 
ископаемые в Африке, Сибири, Австра-
лии, Южной Америке. От рева двигате-
лей этих машин-великанов содрогается 
земля, а на их фоне даже Николай Ва-
луев выглядит не таким уж большим. 
Рядом с проходной на постаменте стоит 
один из первых жодинских карьерных 
самосвалов, 25-тонник, сошедший с кон-
вейера шестьдесят лет назад.

В цехах предприятия собирают и «ма-
лышей» грузоподъемностью тридцать 
тонн, и гиннессовских рекордсменов, 
способных за один рейс увезти 450 (!) 
тысяч кило горной породы. Но, главное, 
желающие могут не только посидеть за 
рулем этих монстров, но даже провести 
тест-драйв с ветерком на испытатель-
ном полигоне. Есть и специальное пред-
ложение для влюбленных - свадьба на 
«БелАЗе». Кроме того, на предприятии - 
шикарный музей, а в буфете туристам 
предлагают попробовать белорусский 
бренд на вкус. Для гостей здесь пекут 
фирменные пирожные «БелАЗы».

На самом большом 
в мире самосвале можно 

и свадьбу сыграть.

БЕ
ЛТ
А

Козел Лак Первый - прародитель 
уникального стада.

Анастасия Куприянова ушла 
в возрасте  лет 
 апреля  года.

Анна КУРАК

 ■ Город на Минщине - это прежде 
всего легендарный Белорусский авто-
мобильный завод, который за полве-
ка превратил маленькую деревушку 
в крупный промышленный и куль-
турный центр.
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Софья РУЧКО

Forbes опубликовал 
рейтинг «200 богатейших 
бизнесменов России».

Первую строчку занимает 61-лет-
ний владелец Новолипецкого металлур-
гического комбината Владимир Лисин. 
За год его состояние подросло с $16,1 
млрд. до $19,1 млрд. На втором месте - 
владелец «Северстали» Алексей Мор-
дашов  ($18,7 млрд.). На третьем  - со-
владелец «Новатэка» и «Сибура» Леонид 
Михельсон  ($18 млрд.). Четверку за-
мыкает глава «ЛУКОЙЛа» Вагит Алек-
перов ($16,4 млрд.). До этого два года 
подряд в списке лидировал Михельсон, 
но за прошлый год его кошелек похудел 
на $400 млн. Зато совокупное состояние 
200 российских олигархов выросло на 
$25 млрд. - достигло $485 млрд.! Рота 
долларовых миллиардеров в России по 
сравнению с прошлым годом пополни-
лась еще на десяток - сейчас их 106. 

Владимир Лисин уже был во главе по-
четного списка в 2011 году. До этого до-
вольно долго - три года подряд (с 2012 до 
2014 года) - рейтинг возглавлял основа-
тель USM Holdings Алишер Усманов. 
Сейчас он стоит на 10-й строчке.

В основном богачи - люди за 50 лет. 
На их фоне выделяются двое. 33-летний 
основатель соцсети ВКонтакте и мессен-
джера «Телеграм» Павел Дуров  (58-е 
место) и 22-летний совладелец «Группы 
Альянс» Дени Бажаев (163-е место). Ду-
ров, помимо прочего, известен тем, что 
принципиально не общается по телефону, 
заявляя, «что это устарело и слишком 
навязчиво». Дени Бажаев  - племянник 
чеченского бизнесмена Мусы Бажаева. 
Дядя - так же совладелец «Группы Альянс» 
(164-е место в регйтинге Forbes).

Самый бедный богач по версии Forbes 
основатель Abby Давид Ян с состоянием 
в жалких $500 млн.

Больной вопрос

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Единого решения,  
как обеспечить достойную 
старость, пока нет.

7 ЧУДЕС ЭКОНОМИКИ  
КУДРИНА

Центр стратегических разрабо-
ток (ЦСР), возглавляемый экс-
министром финансов Алексеем Кудри-
ным, запустил сайт, посвященный 
стратегии развития страны до 2024 
года. Выделено 7 ключевых направ-
лений, которые уже окрестили «7 
чудес». Там, разумеется, про разви-
тие предпринимательства, здраво-
охранение, образование, социаль-
ную защиту и даже про «ключевые 
позиции в мировой экономике». В 
общем, все как мы любим.

Одно из условий экономического 
роста, по версии ЦСР, - постепенное 
увеличение пенсионного возраста. 
К 2034 году у женщин он должен 
достигнуть 63 лет, а у мужчин - 65. 
Сейчас соответственно 55 и 60 лет. 
Как только эти идеи были обнаро-
дованы, вице-премьер Ольга Голодец 
заявила: вопрос о повышении пен-
сионного возраста правительство не 
обсуждает.

Да, нынешний состав, может, и 
не обсуждает. Однако как к этому 
вопросу отнесется новый Кабинет 
министров, который будет сформи-
рован после инаугурации  президен-
та (7 мая 2018 года), пока неизвестно.

НАЧАТЬСЯ МОЖЕТ 
ВОТ-ВОТ

Беспокойство противников по-
вышения имеет основания. Воз-
раст выхода на пенсию предлагается 
поднимать постепенно: каждый год - 
на полгода. Несложно подсчитать: 
женщинам, чтобы с нынешних 55 
дойти до 63, потребуется 16 лет. В 
стратегии говорится, что на этот по-
казатель планируется выйти к 2034 
году - отнимите эти 16 лет и получите 
2018. Получается, что начать выход 
на новую пенсионную шкалу сто-
ронники линии Кудрина предлагают 
уже в нынешнем году.

Главный аргумент - в стране нет 
денег. В Пенсионном фонде зияет 
дыра в 650 млрд. рублей. Ее каждый 
год покрывают из бюджета.

Из-за увеличивающейся продол-
жительности жизни число стариков 
в мире (и в России) возрастает. К то-

му же меняется соотношение между 
работающими и пенсионерами.

- В связи с демографическими из-
менениями модель, когда на одного 
пенсионера приходилось 4 работа-
ющих, уже неактуальна, - недавно 
говорил «КП» глава Ассоциации не-
государственных пенсионных фондов 
России Сергей Беляков. - В России 
соотношение скоро достигнет па-
ритета.

Страховые взносы (их собирают 
со всех легально трудящихся граж-
дан) не покрывают затрат на выпла-
ты пенсий. Так что единственный 
выход - считают в ЦСР - увеличить 
пенсионный возраст. По этому пути 
пошли уже практически все страны. 
Тех, кто оставил старые показатели, 
как в России, - по пальцам пере-
считать.

С РАБОТЫ - НА КЛАДБИЩЕ
Но в других странах и живут доль-

ше. А у нас что получится: с работы - 
и на катафалк? Среди мужчин, на-
пример, даже до нынешней пенсии 
доживают лишь 60%.

Авторы стратегии на это отвечают: 
повышение пенсионного возраста 
должно быть увязано с увеличением 
продолжительности жизни. «Благо-
даря более долгой и более здоровой 
жизни граждане смогут дольше оста-
ваться активными и востребованны-
ми», - говорят они. Продолжитель-
ность жизни в России действительно 
растет. Но она по-прежнему на 8 - 10 
лет меньше, чем в развитых странах.

Ситуация будет меняться, не сда-
ются эксперты ЦСР. «Благодаря уси-
лению медицинского обслуживания 
и развитию профилактических мер 
поддержки здоровья продолжитель-
ность полноценной жизни вырастет 
на пять лет», - вангуют они. А сред-
няя пенсия, обещают, к 2034 году 
будет в два раза выше прожиточного 
минимума.

ХОРОШЕГО ЗДОРОВЬЯ  
СТАЛО БОЛЬШЕ

Вторит им и Высшая школа эко-
номики, приводя результаты одного 
из своих исследований. По данным 
НИУ ВШЭ, в 1994 году состояние 
здоровья как «плохое и очень пло-
хое» оценивали 42% опрошенных, 
как «среднее» - 53%, «хорошее и 
очень хорошее» - 5%, то данные за 
2012 год существенно отличаются: 
33%, 57% и 10% соответственно.

Кроме того, НИУ ВШЭ отмеча-
ет: «С 2002 по 2015 год занятость 
российских пенсионеров устойчи-
во росла. Это было связано как со 
снятием законодательных ограни-
чений на работу на пенсии, общим 
экономическим ростом, улучшени-
ем здоровья и повышением уровня 
образования пенсионеров, так и с 
достаточно серьезным отставанием 
размера пенсии от зарплаты». Мол, 
пенсионеры и так работают, в их 
жизни ничего не изменится, говорят 
эксперты Вышки.

Есть в таких рассуждениях опре-
деленное лукавство. Одно дело ра-
ботать, когда есть силы, и совсем 
другое - отбирать у человека, деся-
тилетия тянувшего трудовую лямку, 
еще 5 - 8 лет жизни.
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- Я и рад бы 

на пенсию выйти, 
да только родной 

завод на кого 
оставить?

Пенсионный возраст: 

Ждать ли повышения 
уже в 2018 году?

 ■  ГЕРОИ 
КАПИТАЛИСТИЧЕСКОГО 
ТРУДА

На дистанции 
четверка 
богачей

Полный список 
российских богачей - 
на сайте kp.ru
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Прогноз погоды на завтра, 21 апреля

Барнаул +14, +16 1, +1
Бийск +14, +15 2, 0
Алейск +14, +16 1, +1
Змеиногорск +15, +17 0, +2
КаменьнаОби +14, +16 1, +1
Рубцовск +16, +17 +1, +3

Днем         Ночью

Давление (мм рт. ст.) 745
(норма апреля  760)
Относительная влажность 
воздуха - 55%
(норма  70)
Ветер южный, 5 м/с
Восход  6.12
Закат  20.35

ясно облачно пасмурно
дождь гроза снег


